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Подполковник К Л И М У  К  
П е т р  И л ь и ч

Герой Советского Союза летчик-космонавт СССР 
Петр Ильич Климук родился в 1942 году в селе Кома- 
ровка Брестской области. После окончания в 1964 году 
Черниговского высшего военного авиационного училища 
служил в Военно-Воздушных Силах.

В 1965 году Петр Ильич был зачислен в отряд кос
монавтов. С 1973 года он заочно учится в Военно-воз
душной академии имени Ю. А. Гагарина.

В декабре 1973 Фода П. И. Климук совершил косми
ческий полет в качестве командира корабля «Союз-13».

Петр Ильич Климук — член Коммунистической пар
тии Советского Союза с 1963 года.

Отец космонавта погиб во время Великой Отечествен
ной войны. Мать — Марфа Павловна живет в селе Ко- 
маровка Брестской области.

Жена Петра Ильича — Лилия Владимировна окон
чила 1-й Московский медицинский институт. Работает в 
Звездном городке. В семье космонавта растет семилет- 
ний сын Миша.

С Е В А С Т Ь Я Н О В  
В и т а л и й  И в а н о в и ч
Герой Советского Союза летчик-космонавт СССР Ви

талий Иванович Севастьянов родился в 1935 году в 
г. Красноуральс-ке Свердловской области.

После окончания в 1959 году Московского авиационно
го института Виталий Иванович начал работать в конст
рукторском бюро. Затем окончил аспирантуру и защитил 
диссертацию на ученую степень кандидата технических 
наук.

Свой первый космический полет В. И. Севастьянов 
совершил в июне 1970 года в качестве бортинженера ко
рабля «Союз-9».

В. И. Севастьянов —- член Коммунистической партии 
Советского Союза с 1963 года.

Родители космонавта — Иван Григорьевич и Татьяна 
Георгиевна — пенсионеры.

Жена Виталия Ивановича — Алевтина Ивановна 
работает в агентстве печати «Новости». Дочь Севастья
новых двенадцатилетняя Наташа учится в школе.

Д н е в н и к
п о ле т а

24 МАЯ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ

ТОМ, 24 мая. (ТАСС). К 21 часу 
м о сковско го  времени косм и че 
с ки й  корабль «Союз-18» совер
ш ил  два оборота в о к р у г  Земли.

По д анны м  тр а е кто р н ы х  и з 
мерений, парам етры  орбиты  
корабля «Союз-18» составляю т:

— м аксим альное удаление от 
поверхности  Земли (в апогее) — 
247 килом етров;

— м иним альное удаление от 
поверхности  Земли (в перигее) 
— 193 килом етра;

— период обращ ения —
88.6 м и н уты ;

— наклонение  орбиты  —
51.6 градуса.

В очередном сеансе связи 
ком анд ир  корабля П. И. Кли- 

i  м у к ' сообщ ил, что косм онавты  
ч увствую т  себя хорош о.

С 3 часов 20 м и н ут  ночи до 
10 часов 30 м и н ут  утра 25 мая 
косм и чески й  корабль «Со- 
юз-18» будет находиться вне 
зоны  радиовидимости с терри 
тории С оветского Союза. В это 
время косм онавты  П. И. Кли
м у к  и В. И. Севастьянов будут 
отды хать.

25 МАЯ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ

ТОМ, 25 мая. (ТАСС). К 15 ча
сам м оско вско го  времени 
25 мая косм и чески й  корабль 
«Союз-18» соверш ил 14 оборо
тов в о к р у г  Земли.

После ко р р е кц и и  траектори и  
д виж е ни я , проведенной сего
дня ночью , парам етры  орбиты  
корабля «Союз-18» составляю т:

— м аксим альное удаление от 
поверхности  Земли (в апогее)
— 384 килом етра;

■— м иним альное удаление от
поверхности  Земли (в перигее)
— 322 килом етра;

— период обращ ения — 
91,3 м и н уты ;

— наклонение орбиты  — 
51,6 градуса.

Рабочий день на борту к о 
рабля «Союз-18» начался сего
дня в 13 часов дня. В очеред
ном сеансе радиосвязи ко м а н 
дир корабля П. И. К л и м у к  до
ложил , что э к и п а ж  работает 
по нам еченной програм м е.

По д анны м  телем етрической  
инф орм ации и докладам  косм о
навтов. бортовые систем ы  к о 
рабля ф у н кц и о н и р у ю т  нор
мально. С ам очувствие товари 
щей К л и м ука  и Севастьянова 
хорош ее. Полет косм и че ско го  
корабля «Союз-18» продол
жается.

П о го д а  д и к т у е т : выше тем пы  с е в а !
ПР ЕОДОЛЕ В А Я  ТРУДНОСТИ

В Зырянском районе хорошо ведут комплекс весенних 
работ механизаторы колхоза «Сибиряк»
Весенняя погода не раду

ет наш район. Почти беспре
рывно идут дожди. Но меха
низаторы нашего хозяйства 
все время наготове. Чуть 
обвеет ветерок набухшую от 
влаги землю, и уже рокочут 
на полях тракторы.

Трудно выделить в эти 
дни кого-либо. Каждый меха
низатор старается сделать 
все, чтобы быстрее завер
шить весенний комплекс. 
Успешно ведет работы брига

да опытнейшего механизато
ра М. Я. Бударина. Еже
дневно перевыполняют нор
мы звенья, которыми руко
водят М. И. Голубков, Д. П. 
Новиков и А. И. Рыжков.

На весеннем севе позавче
ра отличилось звено Б. И. 
Герасимова. При норме 90 
оно засеяло 120 гектаров.

Вчера наше местное ра
дий, наши бюллетени расска
зали о высокопроизводитель
ном труде звена В. Й. Ми-

Заслуга и Петра Полыцикова
Тракторист совхоза «Старицынский» Парабельского 

района В. М. Гридасов 25 мая вспахал за день 17 гекта
ров, выполнив три нормы.

— В этом заслуга и наше
го повара комсомольца Пет
ра Полыцикова, — сказал 
тракторист. — Второй год 
кормит он нас на полевом 
стане. И, когда бы мы ни 
вернулись с работы, у него 
всегда горячая и вкусная 
пища. Петр заботится и о 
том, чтобы на стане были 
свежие газеты, заполняет 
доску показателей.

К мнению. В. М. Гридасо
ва. присоединяются и тракто
ристы Д. К. Рычков и В. С.
Карпов, выполнившие в во
скресенье более двух норм.

Тракторист И. Ф. Астанин 
не только сам перевыполня
ет нормы на весновспашке, 
но и добивается, чтобы так 
же работал его ученик Семен 
Лужников.

На центральной усадьбе 
совхоза «Старицынский»
вчера флаг трудовой славы 
поднят в честь тракториста 
Виктора Столярова, выпол
нившего сезонное задание на 
внесении минеральных
удобрений. На его счету 236 

: удобренных гектаров.
В. ГРИГОРЬЕВ.

Когда есть резерв
В совхозе «Володинский» Кривошеинского района 

создана специализированная ремонтная группа.
Это позволило коллекти

ву умело маневрировать в 
горячие дни весны. Если 
вдруг вышел из строя какой- 
либо агрегат, тракторист 
пересаживается на резерв 
ный и продолжает работу. 
Ремонтная же группа немед
ленно устраняет неисправ
ность,

В «Володинском» высо
кой выработки добиваются 
П. Ф. Гынгазов из Калич-

кинского отделения и М. Н. 
Шестко — из Сайнаковско- 
го. Оба они вспахивают за 
световой день по 10—12 
гектаров при норме 6.

На поля района выехала 
агитбригада районного Дома 
культуры. В воскресенье 
она дала четыре концерта: 
два из них — прямо на поло
се и один — на ферме сов
хоза «Крйвошеинекий».

П. ВЛАДИМИРОВ.

наева, занятого на внесении 
удобрений. 25 мая этот кол-1 
лектив выполнил задание на 
130 процентов.

В отделениях хозяйства, 
бригадах и звеньях недавно 
прошли собрания, на кото
рых обсуждена сложившаяся, 
обстановка. Принято реше
ние — работать, не считаясь 
со временем.

Решение это проводится в 
жизнь. К 26 мая колхоз вы
полнил план внесения удоб
рений на 70 процентов, 
вспахана половина площади, 
план весеннего сева выпол
нен на 31 процент.

Ф. ВИЗНЕР,
председатель колхоза 

«Сибиряк».

ЭКРАН 
П О Л Е В Ы Х  
РАБОТ

НА 26 МАЯ
В первой графе указано 

выполнение плана весно
вспашки, ВО ВТ' 
сеннего. сева.
Асиновский 
Бакчарский 
Зырянский 
Кожевниковский 
Колпашевский 
Кривошеинский 
Молчановский 
Парабельский 
Первомайский 
Тегульдетский 
Томский 
Чаинский 
Шегарский

По области

Обретешь в бою

эрой •— ве-

63,6 10,2
19,6 5
51,6 15,7
84,9 33,6
11,8 —
53 25,6
39,5 23,7
11,4 —
70 5,5
12,7 0,2
80,8 15,3
30 23,8
83,7 22,3
64,2 18,6

ГВАРДЕЙЦЫ ВЕСНЫ-75
БАКЧАР. Хорошо рабо

тает в совхозе «Заветы 
Ильича» звено сеяльщиков, 
которым руководит К. А. 
Абдрашитов. За два дня 
оно засеяло 124 гектара 
при норме 104 гектара.

ПОДГОРНОЕ. В совхозе 
«Усть-Бакчарский» звено 

■ В. Ф. Афанасьева задание 
последней недели на севе 
выполнило на 144 процента.

Радио передало — по Запад
ной С ибири опять  перем енная 
облачность, временам и дождь.
А в Нечерноземье ж а р ко , туда 
весна приш ла необы чно рано. 
Д и кто р  сказал — где ка ка я  
тем пература , и Василий Пан- 
телеймоно<вич, услы ш &в, что в 
Ч ебоксарах 24 градуса, улы б 
нулся.

Д венадцать лет назад пр и 
ехал он из Ч уваш и и  сюда, в 
М алож ирово , н а кр е п ко  связав 
свою  судьбу с С ибирью . 
Ю ность Василия П антелеймо
новича совпала с тяж ело й  го
диной войны , и все связанное 
с тем временем опалено ею. 
М а льчи ш кой  он стал по м ощ ни 
ком  м аш и ниста , помогал^ во
д ить  составы  во время войны  и 
после.

Воробьев уж е  не раз ездил к  
себе под Ч ебоксары . Но не за 
тем, чтобы  остаться там , а в 
о т п у с к  к  родны м . И, недолго 
по гостив , собирался обратно: 
«Пора домой».

...С казав, ка ка я  ожидается 
погода в М оскве, д и кто р  ум олк, 
и В асилий Пантелейм онович 
выш ел на ул и ц у .

Н иколай  ждал его возле ка 
л и тки :

— Пош ли, батя, к  т р а кто 
рам...

Отец и сын заш агали  по рас
кисш ей  от дождя глине.

Д венадцать лет назад сменил 
Василий П антелейм онович спе
циальность м аш иниста  — стал 
работать на тр акто ре . И стар 
ш ий сы н его Н иколай  то ж е  ме
ха н и за тор  — ком байнер , т р а к 
торист. Веснами паш ет и сеет, 
по осеням на эти х  ж е  полях 
убирает хлеб, а по вечерам са
дится за уч е б н и ки  — заочно 
учи тся  в сел ьскохозяйственном  
те хн и кум е . И еще двое студе н 
тов в семье Воробьевы х — 
сын А лександр , о тсл уж и в  в 
армии-, по ступил  в п о л и те хн и 
че ски й , дочь Галина учи тся  в 
м ед ицинском .

А сам В асилий Пантелейм о
нович паш ет зем лю . М ного  про
лож ил  за эти  годы  борозд, со
брать бы воедино все перепа
хан н ы е  им ге кта р ы , б ольш у
щее набралось бы пале.

В прош лом  году за лето и 
осень вспахал больш е всех в 
районе, за это получил  воз
м ож ность  вне очереди ку п и ть  
автом аш и н у. Теперь у  дома Во
робьевы х отличительная пр и 
мета — в ограде стоят новень
кие  «Ж и гули » . Для м естного  
сел ьско го  почтальона этот дом 
отличается и д р уги м  — сюда 
ежедневно пр ихо д ит  больш е, 
чем куда-либо, газет и ж у р н а 
лов — двенадцать изданий  в 
одну семью !

Несмотря на раннее утро , на 
деревенской улице  было о ж и в 
ленно. В ы ходили из домов 
тр а кто р и сты , хлопали  ка л и т ки , 
кто -то  уж е  завел тр а кто р , и 
гу л ки й  з в у к  работаю щ его дви

гателя огласил все окрест. 
В скоре перед глазам и сидев
ш его в кабине Василия Пан
телейм оновича уж е  пр ивы чн о  
м аячило убегавш ее под ш и ро 
кие  гусен иц ы  поле, а за плугом  
потянул ась  вы вороченная ле
мехами земля. Следом за Во- 
робьевским  тракто ром  шел еще 
один тр а кто р , на пр отиво по 
ложном  кр а ю  поля тож е  д вига 
лись тр а кто р ы , и все больше 
становилось черной вспа хан 
ной па ш н и . Кабины  тускл о  
заблестели под начавш им ся 
дождем, но тр а кто р ы  по -преж - 
,нему ш ли, подымая плугам и  
землю.

Позавчера тр а кто р и с ты  в по
левом ва гон чи ке  провели неч
то вроде м ити нга . Впрочем, 
м и ти н г — это торж ественно , 
а здесь не было речей, просто 
состоялся ко р о тки й  м уж ско й  
разговор о том , к а к  бы ть н ы н 
че, когда необы чная м айская 
погода наруш ила  все планы  и 
уход ят  ср о ки  сева. В ы ступил  
Воробьев и сказал : «У нас в 
звене один п а р ти й н ы й , но мы 
будем работать все, к а к  ко м м у
н исты . Н и кто  из нас не уйдет 
с поля, не сделав полутора 
норм».

В тот день они  вы полнили 
почти  по две норм ы . Вчера — 
тоже.

Сейчас, глядя сквозь  рябое 
от дождя стекло каб ин ы  на 
надвигавш ееся поле, Василий 
П антелейм онович вспомнил, 
к а к  в труд ны е  годы  водил эш е
лоны  и м чались ему навстречу 
бесконечны е стальны е рельсы 
путей . В пам ять о том време
ни хр а ни тся  у  него заработан
ная еще тогда, м альчиш ко й  
медаль «За доблестны й труд  
в В еликой О течественной вои
не». А  недавно ему вручил и  
еще одну, ю билейную  медаль 
«30 лет Победы в В еликой Оте
чественной войне. 1941— 1945 
гг.» . И сейчас Василий П ан
телейм онович подумал, что 
приход ится работать, к а к  то г 
да, что  лю бая победа, будь она 
больш ой или малой, дается 
то л ько  с бою.

О бернувш ись на д в и га в ш и й 
ся неподалеку тр а кто р , Во
робьев увидел лицо  звеньевого, 
и ему по казалось , что  то т  что- 
то к р и ч и т  ему. Но, пригляд ев
ш ись, он понял, что тот  поет. 
И Воробьев тож е  запел что-то 
чува ш ское , отчаянное — на
перекор  д ож д ю , непогоде и на
висш им  над полем тучам .

А  потом , вы сун ув ш и сь  из ка 
бины , озорно кр и к н у л :

— Все равно наш а возьмет!
Звеньевой из-за ро ко та  дви

гателя не расслы ш ал слов, но 
понял и улы бнулся.

Полоска невспаханной  земли 
суж ала сь , и все м еньш е оста
валось земли, п о кр ы то й  ж у х 
лой прош логодней  стерней.

В. НИКОЛАЕВ.
со вх о з им ени  К ирова
А синовского  рай он а.

В ПОЛЕТЕ— «СОЮ З-18»
С О О Б Щ Е Н И Е  ТАСС

24 мая 1975 года в 17 часов 
58 минут московского времени 
в Советском Союзе произведен 
запуск космического корабля 
«Союз-18», пилотируемого эки
пажем в составе командира 
корабля Героя Советского Со
юза, л е т ч и к  a-к о с м о н а в т а  
СССР, подполковника Климу
ка Петра Ильича и . бортин
женера Героя Советского Со
юза, л е т ч и к  a-к о с м о н а в т а  
СССР Севастьянова Виталия 
Ивановича.

Целью запуска корабля «Со
юз-18» является проведение 
дальнейших экспериментов с 
орбитальной научной станци
ей «Салют-4», начатых 12 ян

варя 1975 года при совмест
ном полете транспортного ко
рабля «Союз-17» и станции 
«Салют-4», а также отработка 
отдельных элементов и систем 
корабля в различных режи
мах полета.

С кораблем «Союз-18» уста
новлена устойчивая радио- и 
телевизионная связь.

Самочувствие обоих космо
навтов хорошее. Бортовые си
стемы работают нормально, в 
отсеках поддерживаются ус
ловия, близкие к земным.

Космонавты товарищи И. И. 
Климук и В. И. Севастьянов 
приступили к выполнению 
программы полета.

« С а л ю т -4 » :  эстафета продолжается
ЭКИПАЖ КОРАБЛЯ «СОЮЗ-18» НА БОРТУ
Н А У Ч Н О Й  С Т А Н Ц И И  « С А Л Ю Т - 4 »
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паж в составе космонавтов 
И. И. Климука и В. И. Сева
стьянова доставлен на борт 
станции «Салют-4», которая с 
9 февраля функционировала в 
автоматическом режиме.

Сближение, причаливание и 
стыковка космических аппа
ратов проводились вначале с 
помощью автоматической си
стемы управления, а затем, е 
расстояния 100 метров, экипа
жем вручную. После стыковки 
и проверки бортовых систем 
станции «Салют-4» космонав
ты перешли в ее помещение и 
приступили к выполнению на
меченной программы, преду
сматривающей продолжение 
исследований и. эксперимен

тов, начатых на станции ее 
первым экипажем. Будут про
водиться: изучение Солнца,
планет и звезд в различных 
диапазонах спектра электро
магнитных излучений, иссле
дования геолого-морфологиче
ских объектов поверхности 
Земли, физических процессов 
в ее атмосфере и космическом 
пространстве, медико-биологи
ческие исследования, а также 
испытания конструкции стан
ции, бортовых систем и аппа
ратуры. 1

Космонавты товарищи Кли
мук и Севастьянов доложили, 
что все системы станции функ
ционируют нормально и они 
чувствуют себя хорошо.

[навстречу
15 Ц  выборам/ию ня

В Белом Яре состоялась 
встреча избирателей с кан
дидатом в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР по 
Асиновскому округу № 702 
Леопольдом Сильвестрови- 
чем Ильницким.

Встречу открыл кратким 
вступительным словом сек
ретарь Верхнекетского рай
кома КПСС В. Б. Ильин. 
Он подчеркнул, что нынеш
няя избирательная кампа
ния вновь ярко демонстри
рует нерушимое -единство 
партии и народа. Повсеме
стно избиратели выражают 
беспредельное доверие ле
нинской партии, горячо 
одобряют ее политику.

— Окружная избиратель
ная комиссия единогласно 
зарегистрировала Л. С. 
Ильницкого кандидатом в 
депутаты Верховного Сове
та РСФСР, — сказал в сво
ем выступлении доверенное 
лицо секретарь партийного 
комитета Белоярского лес
промхоза А. Л. Крупин.

Он познакомил избирате
лей с биографией Л. С. Иль
ницкого, опытного и инициа
тивного руководителя, вни
мательного к людям и их 
нуждам.

На трибуне инженер Ас- 
лановского леспромхоза 
В. Д. Бородавкин. Отме
тив, что аслановцы едино
душно поддержали предло
жение коллектива Асинов
ского ЛИК, выдвинувшего 
Л. С. Ильницкого кандида
том в депутаты Верховного 
Совета РСФСР, он расска
зал о делах лесозаготовите
лей.

-— Коллектив нашего лес
промхоза, — сказал он, — 
выступил с инициативой вы
полнить пятимесячный плач 
ко Дню Победы. Слово свое 
мы сдержали с честью. 11 
бригад нижнего склада 
справились с полугодовыми 
обязательствами.

Больших успехов доби
лась бригада Героя Социа
листического Труда В. И. 
Янышевского. Этот коллек
тив — лидер соревнования.

Весомый вклад в дости
жение успеха внесли укруп
ненные бригады Уткинского 
лесозаготовительного пунк
та, которыми руководят 
В. В. Жгунов и А. С. Ют- 
кин. Этот лесопункт не вы
полнял планов в течение ря
да лет, нынче он успешно 
справился с обязательства
ми по трелевке и вывозке 
древесины.

Сейчас мы работаем с

сплоченность
еще большим напряжением. 
Дали слово ко дню выборов 
вывезти и разделать на 5 
тысяч кубометров больше, 
чем по п^ану,

.— Я призываю всех изби
рателей, — сказал далее 
В. Д. Бородавкин, —• отдать 
свои голоса в день выборов 
за Л. С. Ильницкого.

— Наш коллектив стал на 
ударную вахту в честь вы
боров, — сказал в своем 
выступлении В. Л. Трифо
нов, слесарь Белоярской 
ПМК «Томлесстроя». — 
План строительно-монтаж
ных работ выполнен на 112 
процентов, ко дню -выборов 
мы стремимся сдать часть 
дороги с твердым покрыти
ем от Нибеги до моста че
рез реку Сандяшк.

Один из знатных людей 
района бригадир укрупнен
ной бригады Ингузетского 
леспромхоза А. Ф. Андриа
нов в своем . выступлении 
сказал:

— Мы полностью доверя
ем нашему кандидату в, де
путаты Верховного Совета 
РСФСР Л. С. Ильницкому. 

■Ко дню выборов наша 
бригада выполнит план 8 
месяцев.

Затем перед избирателя
ми выступил Л. С. Ильниц
кий.

— Выражаю сердечную 
благодарность всем коллек
тивам, выдвинувшим и под
державшим. мою кандидату
ру в Верховный Совет 
РСФСР, — сказал он. — 
Быть депутатом не только 
высокая честь, но и боль
шая ответственность. Депу
тат должен видеть корен
ные нужды трудящихся, вы
ражать их волю и интересы.

В своем выступлении 
Л. С. Ильницкий подробно 
остановился на перспекти
вах развития Верхнекетско
го района.

Развиваются Катайгин- 
ский, Полуденовский, Сай- 
гинский леспромхозы, ре
конструируется Белоярский 
ЛИХ, строятся лесоперева
лочный комбинат, первая 
очередь крупного узла в Бе
лом Яре по перевозке и пе
реработке леса, которые 
преобразят райцентр, пре
вратят его в крупный инду
стриальный поселок. Уже в 
10-й пятилетке появятся 
многоэтажные благоустроен
ные дома, современные зда
ния социально-культурного 
назначения.

— Итоги работы верхне- 
кетцев радуют, — сказал 
далее Л. С. Ильницкий. — 
Район вышел из хрониче
ского отставания и успешно 
справился со всеми эконо
мическими показателями 
плана 4 месяцев этого, года.

Однако у лесозаготови
телей района много еще не
решенных задач. Нужно и 
впредь настойчиво совер
шенствовать технологию и 
организацию производства в 
лесу в соответствии с поста
новлением ЦК КПСС об 
опыте Томского, Тюменско
го и Вологодского обкомов 
КПСС, больше проявлять 
заботы о быте лесозаготови
телей.

— Считаю своим долгом 
заверить всех избирателей, 
— говорит - он в заключе
ние, — что приложу все 
свои силы, знания и опыт, 
чтобы оправдать высокое 
доверие трудящихся.

Встреча , избирателей 
Верхнекетского района со 
своим кандидатом в депута
ты Верховного ; Совета 
РСФСР Л. С. Ильницким 
показала единство и спло
ченность трудящихся во
круг партии и правительст
ва, единодушное , доверие 
кандидатам в депутаты, лх 
стремление прийти ко дью 
выборов с новыми успехами 
в труде, достойно встретить 
ХХУ съезд КПСС.

* * *
Состоялись также встре

чи кандидатов в депутаты 
Верховного Совета РСФСР 
Л. С. Брекотниной, С. С. 
Суетина и А. И. Лукиной с 
избирателями.

Кандидат в, депутаты 
Верховного Совета РСФСР 
по Кировскому избиратель
ному округу № 700 Людми
ла Станиславовна Брекот- 
нина встретилась с коллек
тивами трудящихся элек
тромеханического завода, 
домостроительного комбина
та, политехнического инсти
тута; кандидат в депутаты 
Верховного Совета РСФСР 
по Колпашевскому избира
тельному округу № 703 
Семен Семенович Суетин — 
с трудящимися Чаинского и 
Бакчарского районов; ! кан
дидат в депутаты Верховно
го Совета РСФСР по Том
скому сельскому избира
тельному округу № 704 
Александра Ивановна Луки
на — с трудящимися Ше- 
гарского района.
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П ЕРВЫМ сообщил но
вость шофер с ее 
улицы:

__  Т ы  что, ничего не зна-
ешь? Тебя депутатом в об
ластной Совет выдвигают 
Сейчас по радио переда
вали,..Потом встретилась дояр-

КЙ _  ну, Зин, поздравляю] 
Смотри, в каком почете на
ши Доярки...

Неожиданным и радост
ным стал для Зинаиды тот 
майский день 1971 года. 
Счастье светилось в ее 
синих глазах, во всей ма
ленькой хрупкой фигурке. 
Это чувство не покидало ее 
Ни на ферме, куда она сра
зу же прибежала, ни дома, 
когда собралась вечером 
многочисленная родня.

...Зина Филатова роди
лась за год до начала вой
ны и, конечно, не помнит, 
как уходил на фронт отец, 
кому” из деревенских прихо
дили похоронйи. Помнит 
лишь, что редко появлялся 
на столе хлеб й мать стала 
заваривать детям лебеду с 
картошкой.

Нужда рано послала 
Марьиных детей на работу. 
Зинаида была в бригаде, 
почтаяьонила, а потом, как 
одну из надежных и бойких 
девчат, ее поставили при
цепщиком на трактор. Но 
душа к технике не лежа
ла. 4 Ты ВсЯ в Меня, 
тебе с живой скотиной 
надо работать, ласку ко
му-то отдавать. Чего на 
ферму-то не идешь?» 
увещевала мать. Шестнад
цатилетняя- Зина приняла 
предложение бригадира Пу- 
довской фермы и стала те
лятницей, а через год до
яркой.

В Прелые годы человек 
всегда вспоминает моло
дость. Один жалеет о том, 
что Многое не успел и не 
сумел сделать, другой ра
дуется и гордится своим 
прошлым. Для Зинаиды 
первые годы на ферме неза
бываемы. Она навсегда по
любила работу, поняла, что 
нужна ферме, а ферма—ей.

В Первое время пугалась, 
когда корова начинала те
литься, пускалась в рев, 
если какую-нибудь из" ее 
подопечных схватывал нет 
дут. Но рядом оказывались 
помощницы —• особенно 
благодарна Зинаида Татья
не Свекле и Ольге Волко
вой, самым опытным до
яркам из , их тогдашнего1 
коллектива. Авторитет сре
ди старых доярок Зинаида 
завоевала скорее других. И 
как ни странно — своим 
«несносным» характером. 
Доярки увйдели, Что ради 
дела девчонка может быть 
языкастой и принципиаль
ной.

Большинство доярок бы
ли ее ровесницы или чуть 
постарше. Учитывали слабо
сти друг друга, помогали.

Поняла тогда Зинаида, ка- 
ное это счастье—работать в 
дружном коллективе, когда 
все вместе, на одном дыха
нии. Умаются девчонки за 
день, а вечером, как одна, 
— в клуб. Танцы закончат
ся под утро, идти домой не
когда, поэтому поспать пе
ред дойкой два часа шли ча
сто к Зине а ее двоюродной 
сестре, тоже доярке, кото
рые жили ЛетоМ возле фер
мы, в старой избушке сто
рожа. А ровно к началу 
дойки дружно бежали на 
ферму.

Но потом как-то неожи-

ти, пока бежала, ругала се
бя. Пришла — ее коров 
уже лачали доить все вме
сте. Такая взаим01выручка 
на ферме и теперь. Но как 
быть, если доярка этим 
пользуется? «Вот что, если 
еще раз прогуляешь, пе
няй на себя», — при всех 
отбрила как-то Зина одну 
из Нерадивых. Ее ноддер- 
жали. В другой раз с на
парницей Надей Солдатен- 
ковой поймала доярку, раз
бавляющую молоко водой. 
И тут же собрала осталь
ных, чтобы вместе об этом 
поговорить.

жна успевать, отвечать 
за все, — на гражданскую 
зрелость, нужны годы. Для 
Зинаиды Филатовой они не 
прошли даром. И это зако
номерно, что ей стали до
верять. Два года ойа была 
председателем местного 
комитета фермы, сейчас 
активно участвует в работе 
родительского комитета 
школы. В третий раз ее вы
двигают кандидатом в де
путаты областного Совета.

Зинаида помнит, сколько 
цветов было на вс1*рече с 
избирателями в совхозе 
«Володинский». * И сколько

НАШИ КАНДИДАТЫ В ДЕПУТАТЫ. -----  - г—:

З Р Е Л О С Т Ь
данно распался молодежный 
коллектив. Одни доярки по
выходили замуж, другие по
дались кто куда. Почему? 
Ведь как радовались, ка
жется, когда в 1960 году 
осваивали механизирован
ную дойку: «Теперь можно 
до старости работать!». Но 
на ферме не было подмен
ных доярок — работали 
без выходных. ■' Менялись 
бригадиры, редко загляды
вали сюда специалисты. 
Поэтому были срывы в ор
ганизации Груда й в дис
циплине. Никто не занимал
ся обновлением стада, а от 
старых коров—мало проку.

Она не помышляла об 
увольнении. Но и работать 
по-прежнему было нельзя. 
Вот здесь-то. и проявились 
ее принципиальность и .не
терпимость к беспорядку. 
Поддерживала спокойная и 
рассудительная Анастасия 
Асущенко. Недавно она 
праздновала двадцатилетие 
своей работы на ферме, в 
Этом году ей вручили орден 
Трудового Красного Зна
мени. Вставали рядом Тать
яна Морозова и Валентина 
Вортавчук, бойкая Надежда 
Шароха (сегодня они — 
передовые доя-рки фермы).

Часто, во время дойки от
ключали электричество. И 
вот однажды, когда снова 
подоили коров вручную, 
предложила Зинаида Не
скольким дояркам пойти и 
поговорить об этом прямо в 
совхозной конторе. «Крити
ка снизу» расшевелила спе
циалистов, помогла устра
нить срывы.

Но многое в работе зави
сит от самой доярки. Зина
ида до сих пор помнит,'как 
однажды, в первый год еще, 
проспала. Была гроза, и 
она понадеялась, что дояр
ки задержатся. А те уехали 
в летний лагерь вовремя. 
Все девять километров пу-

Кое-кто не понимал, за
чем Филатова во все вме
шивается, может, личную 
■выгоду ищет? Придирчиво 
относились к ее работе, и 
постепенно Зинаида поняла: 
так и должно быть — если 
сама спрашиваешь, с тебя 
требуют вдвойне.

Скоро повелось: надо за
чем-то идти в контору, до
ярки к ней: «Филатова, да
вай иди ты,..», надо высту
пить на собрании: «Зина, 
скажи за всех...». Й она об
ращалась с просьбой доя
рок в партком или к дирек
тору, краснела от неловко
сти, но всегда высказывала 
наболевшее на собрании. 
Знала— для дела й дорожи
ла тем, что доверяли.

Окончательно выправи
лась ферма, вышла в пере
довые в районе, когда в 
совхоз пришел главным 
зоотехником Александр 
Сергеевич Сергеев, заслу
женный зоотехник Чуваш
ской АССР. Он организовал 
кормоприготовление* занял
ся обновлением стада. Сме
нился на ферме бригадир, 
чаще стали бывать специа
листы. В борьбе с пьяни
цами й прогульщиками 
зоотехники опирались на 
таких доярок, как Филато
ва.

«Принципиальная ойа, но 
не злопамятная. Мы ведь 
сначала тоже с ней не очень 
хорошо жили. Иной раз я 
обижала ее зря. Все про
шло. Мне доярки на день 
рождения часы подарили 
— Зина их специально се
стре в Новосибирск заказы
вала. Она ИЗ тех, Кто по
следнее людям отдаст. И 
не стареет, сама в клуб бе
гает и нас тормошит». Так 
сказала о Зинаиде Фила
товой одна из ее подруг.

Трудовой опыт приходит 
быстрее. А вот на осозна
ние того, что ты везде дол-

теплых улыбок. Оправдала 
ли она доверие людей? В 
Володине построен мага

зин. Во второй созыв ей 
дали наказ контролировать 
строительство восьмилет
ней школы в Пудовке. 
Школа работает. В обоих 
случаях Пришлось делать 
депутатский запрос с тре
бованием ускорить строи
тельство.

ДоМа теперь часто изби
ратели. Не так-то просто 
удовлетворить каждую
просьбу односельчан — 
как бы заготовить дров, 
улучшить снабжение водой, 
наладить освещение дере
венских улиц... Но многого 
добилась. С письмами из 
других деревень ездйла 
разбираться в район.

Но достаточно ли этого? 
И вот на сессии сельского 
Совета она критикует ру
ководителей совхоза: на
ферме нет центрифуги, что
бы определять жирность мо
лока. Как депутат, просит 
решить этот вопрос. Она 
бывает в неблагополучных 
семьях, в школе и других 
доярок тянет с собой на 
классные собрания гово
рить о, детьми по-взросло
му: «Я выполняю принятое 
обязательство, а ты почему 
слово не держишь, плохо 
учишься?». Поле деятель
ности депутата необъятно...

В этом году кандидатом в 
областной Совет Зинаиду 
Касьяновну Филатову вы
двинули ее подруги, доярки 
Пудовской фермы. Собра
ние было теплым и бурным. 
Но Зинаида сидела взволно
ванная и присмиревшая. 
Когда выдвигают свои — 
вдвойне почетно. Но она 
Знает: и спрашивать с нее 
Станут еЩе больше.

3. ТАТАРИНОВА.
со вх о з «В елостокский»
К ривош еи н ского  рай он а.

Н О В Ы Е
М А Р К И

Министерство связи 
СССР выпустило марку, 
посвященную 10-летию 
первого выхода человека 
в открытый космос, кото
рый совершил советский 
летчик-космонавт , А. А. 
Леонов.

В почтовое обращение 
поступила марка, отпе
чатанная по случаю 30- 
летия Договора о друж
бе, сотрудничестве и вза
имной помощи между Со
ветским Союзом й Поль
ской Народной Республи
кой, и миниатюра, посвя
щенная предстоящему 
IX Международному кон
грессу по ирригации и 
дренажу.

Пятью новыми марка
ми пополнилась серия, 
рассказывающая об исто
рии отечественного авто
мобилестроения.

(ТАСС).

Л Е Н Й С К И И  У Н И В Е Р С И Т Е Т  М И Л Л И О Н О В

И д у т  и т о г о в ы е  з а н я т и я
В эти дни в сети политического и экономи

ческого образования проходят итоговые за
нятия. На них проверяется, как коммунисты, 
беспартийные активисты усвоили программ
ный материал, анализируется эффективность 
учебы, рассматриваются предложения о систе
ме марксистско-ленинского образования на 
будущий учебный год.

Заканчивающийся учебный год был време
нем пристального внимания к экономической 
политике КПСС на современном этапе, во
просам претворения в жизнь решений XXIV 
съезда партии, Программы мира, выработан
ной съездом.

В учебных программах значительное место 
было уделено проблемам, выдвинутым на де
кабрьском (1974 г.) и апрельском (1975 г.) 
Пленумах ЦК КПСС, постановлениями пар
тии по дальнейшему совершенствованию идео
логической работы, развертыванию критики и 
самокритики. ★  * *

Выполняя рекомендации IV пленума обко
ма КПСС «О задачах областной партийной 
организации по дальнейшему повышению 
эффективности марксистско-ленинской учебы 
и экономического образования руководящих

Кадров», партком завода математических ма
шин в этом учебном году посоветовал руко
водящим работникам предприятия изучать 
экономические проблемы развитого социа
лизма.

Слушатели теоретического семинара про
слушали курс лекций, прочитанный в Доме 
политического просвещения обкома КПСС, 
рассмотрели многие проблемы на собеседо
ваниях. Занятия семинара проводили препода
ватели кафедр педагогического института.

Неделю назад состоялось итоговое занятие 
семинара. Его тема — «XXIV съезд КПСС о 
задачах современного этапа экономического 
развития страны».

Глубокие теоретические знания показали 
заместитель главного инженера завода В. П. 
Гуляев, секретарь партийной организации 
СКВ М. М. Дунаев й член парткома завода 
Л. М. Меняшин и другие

Подводя итоги занятия, С. Д. Фомин, асси
стент кафедры политэкономии пединститута, 
отметил, что слушатели семинара умело ис
пользуют полученные знания в практической 
деятельности. Все слушатели высказали по
желание в новом учебном году продолжить 
изучение курса.

Н. РОЖКОВ.

ш г jfi НА РАСКИНСКОМ МЕРИДИАНЕ
Тайга обступила со всех 

сторон. В ее чащобе не про
сто обнаружить вертолет
ную площадку. До ближай
шей деревушки Прончихя, 
где десяток дворов, — не бо
лее 12 километров, а до рай
онных центров Александро
вского и КаргасКа—по сот
не с лишним.

Не вдруг, не за одну ночь 
Появилась Раскинская неф
теперекачивающая станция. 
Началось ее строительство 
в 1973 году. Те, кто ее 
возводил, запомнили скрИп 
полозьев по зимнику, рев 
тягачей,*' надрывающихся в 
болотной жиже. Сюда вместе 
со строителями прибыли 
нефтепроводчйКй, хотя и 
своих Дел на магистрали им 
доставало. Когда не хватало 
трактористов, а стройка тре
бовала оборудование и мате
риалы, за рычаги садились 
механики.

Этим никого не - удивишь. 
Обычное дело, говорят. Буд
то бы уже набило оскомину 
рассказывать об одном и том 
же: как тонула техника, как 
людям приходилось спать 
по-каВарменному на койках 
в два яруса... Сложность 
стройки, ее специфика не

только в том, что из-за отда
ленности и бездорожья гру
зы доставлялись многосту
пенчатым способом, но и в 
том, что участвовало в ней 
множество подрядных орга
низаций.

Однако всему бывает ко
нец. Уложен последний кир
пич, затянута последняя гай
ка, опрессованы под боль
шим давлением технологиче
ские линии. Пора произво
дить пуск — сроки поджи
мают. Ох, эти предпусковые 
денечки... Многим из район
ного Александровского неф
тепроводного управления в 
эту пору пришлось недосы
пать. Для них строитель
ство нефтенасосной стало 
своеобразной школой хо
зяйствования, быть может, 
только излишне суровой.

2 апреля в семнадцать ча
сов рабочая комиссия подпи
сала акт о приемке. Тут Же 
по селектору запросили 
«добро» на пуск технологи
ческих -линий. Для кого-то 
потянулись, а для кого-то 
понеслись вскачь последние 
часы., Первый агрегат сразу 
же «заело». Запустили вто
рой, и опять беда: перегре

лись подшипники. И только 
в первом часу ночи нефте
насосная «задышала», а 
чуть позднее участники пу
ска, убедившись, что все 
идет, как положено, вконец 
измотанные, пошли отды
хать. Так это было.

Через восемнадцать часов 
пришло известие, что зара
ботала Молчановская пере
качивающая станция, при
писанная к Парабельскому 
нефтепроводному управле
нию.

Оба эти объекта остро 
необходимы. Действующим 
уже трудно было Перека
чать дополнительную нефть, 
которую подает и подает бо
гатырь Самотлор. Алек
сандровские нефтепровод- 
чики сделали все, что смог
ли, — на тысячи тонн нефти 
в сути увеличили перекач
ку сверх проектной мощно
сти. Теперь на ближайшие 
два года решена Проблема с 
транспортировкой тюменско
го и томского «черного зо
лота».

— После отладки, — ска
зал начальник Александров
ского нефтепроводного уп
равления Г. С. Арнополь-

ский, — мы попробуем по
экспериментировать.

Он рассказал, как это бу
дет выглядеть. По расчетам 
пропускную способность 
стальной артерии можно еще 
увеличить. Но это—в пер
спективе. Мне рассказали об 
одной задуманной новинке— 
работать на Раскинской 
станции вахтовым методом. 
Не все верят в осуществи
мость этого замысла. Де
скать, метод лесозаготови
телей вряд ли укоренится у 
нефтепроводчи-ков. Но в 

- Александровском управле
нии стоят на своем.

— Мы, — говорил Г. С. 
Арнопольский, — построим 
в Раскине дом со всеми 
удобствами. Надо, чтобы на 
работу человек ехал, как на 
праздник.

Итак, станции в Раскине 
и Молчанове — в строю. С 
каждым днем все четче ритм 
работы. В многотомной эпо
пее освоения Сибири ввод 
НПС _ запишется, быть мо
жет, всего одной строкой. 
Но это нисколько не умаля
ет их значения.

Ю. КОЛЕСНИКОВ.
пос. С треж евой .

В содналистинеошх оба- 
зательствах нашей бригады, 
принятых на 1975 год, есть 
такой пункт: «Внедрить
бригадный подряд». Он за
писан пятым по счету. Но по 
своей важности он, по-мо- 
ему, первый. И для нас — 
самый сложный и трудный. 
Некоторые в бригаде вооб
ще сомневаются, выполним 
ли он. Одни этот пункт ста
раются просто не замечать, 
другие, если говорить откро
венно, даже не представля
ют, что Же Это такое — 
бригадный подряд?

Нет, нашу бригаду труд
но обвинить в нерадении и 
безразличии к новому. Дев
чата стараются работать на 
совесть. По итогам за про
шлый год заняли первое ме
сто в соревновании комсо
мольско-молодежных кол
лективов Томского террито
риального управления стро
ительства. . Нас не обошли 
почестями. Например, - пяте
ро девушек во время отпу
ска поедут по стране —- их 
профсоюз наградил бесплат
ными туристическими путев
ками.

Признанием нашей брига
ды как серьезного и силь
ного соперника может слу
жить и то, что нас вызвал 
на социалистическое Сорев
нование коллектив, возглав
ляемый Марией Борисовной 
Сироткиной, членом горко
ма КПСС, кавалером ордена 
Ленина, авторитетным на
ставником молодежи. Мы 
приняли вызов и сделаем 
все, чтобы опередить сопер
ников.

Б Р И Г А Д Н Ы Й

НА
П О Д Р Я Д - В  ДЕЙСТВИЕ!

П О Д Д Е Р ЖК А

Наша бригада — Друж
ный и, Несмотря на Моло
дость, опытный коллектив 
отделочников, который в-.ос
новном сформировался еще 
в 1967 году. Естественно, 
что За это время многие из 
бригады ушли в вузы, техни
кумы, а на смену им при
шли выпускники из профес
сионально-технического учи
лища. Но костяк, 'который 
крепит коллектив, остался.
Это Валя Харина, Валя Па
тока, Тамара Ставская — 
опытные и добросовестные 
работницы. Это и мои пер
вые помощники: профорг
Галя Кашовкина — серьез
ная, дисциплинированная й
в ш и о н в ш в9е в е ш в в .вш .£ш в

комсорг Райма Абзалимова - 
— энергичная, общитель
ная.

Всего в бригаде двад
цать два человека. Не все, 
конечно, знающие строите
ли. Есть и ученики. Напри
мер, сейчас курс обучения 
в звене опытной отделочни
цы Валентины Алексеевны 
Янушкевич проходит Таня 
Шумкова. У Тани второй 
разряд, готовится сдать на 
третий: Вообще в наших обя
зательствах говорится, что 
надо в течение года обучить 
шестерых, а повысить ква
лификацию должны четверо. 
Забота о повышении квали
фикации очень важна. Толь
ко настоящее мастерство 
позволит бригаде перейти на 
новую, прогрессивную фор
му организации труда.

Но всем строителям хоро
шо известно, что бригадный 
подряд дается Далеко не 
всякому коллективу. На
сколько я знаю, трудно он 
приживается на стройках 
Томска. Тем более в коллек
тивах отделочников, работа 
которых зависит от всех 
смежников. Мы приходим на 
объект последними. Отделка 
венчает стройку. Венчает 
Все хорошее и все плохое. 
Поэтому, если всерьез гово
рить о бригадном подряде в 
коллективах домостроитель
ного комбината, к которому 
и мы принадлежим, то, на
верное, надо на новую фор
му организации труда пере
ходить всем — и нулеви
кам, и монтажникам, и нам.

Что конкретно по силам 
нашей бригаде сейчас? Уме
ем равномерно, в сроки и с 
хорошим качеством сдавать 
жилье — по крайней мере 
90 процентов сдается с оцен
кой не нише чем «хорошо». 
Успешно справляемся г. за
даниями. И годрвое (замечу, 
повышенное) обязательство 
—■ сдать 13 тысяч квадрат
ных метров жилья — не
пременно выполним. На

учились держать слово. Вот 
недавний пример. Нам дали 
наряд: подготовить к сдаче 
один подъезд нового дома 
на Наштаке за очень корот
кий срок, за 12 дней. И наш 
дом уже ждет новоселов.

Внедряем механизацию, 
осваиваем,работу по новому 
нпрмокгшплокту. Это более 
удобный и разнообразный 
инструмент. Но надо на
учиться обращаться с ним, 
иначе толку будет мало. В 
этом нам помогают меха
ники, слесари. Ждем в 
бригаде инструктора, кото
рый бы практически пока
зал, как надо работать с 
новыми механизмами, с но
вым инструментом. Когда 
полностью освоим механиза
цию, то дело, понятно, пой
дет еще быстрее.

■ Решающим же шагом на 
пути к бригадному подряду 
является, несомненно, внед
рение хозрасчета. Наша 

‘ бригада смогла бы перейти 
на хозрасчет, хотя и есть 
несколько «но». Ощутим пе
рерасход материалов. Не 
только и не столько но на
шей вине. Много лишних за
бот и хлопот доставляют 
нам субподрядчики-сантехни
ки. На объекте они должны 
опережать нас, чтобы нам 
последним заходить в дом; 
Но чаще всего сантехники 
идут за нами—сверлят, дол
бят, портят полы и стены. И 
по их вине одну и ту Же ра
боту приходится нам выпол
нять дважды. Это не только 
нарушает ритм труда в 
бригаде, но и приводит к пе
рерасходу времени и мате
риалов. Такая вот зависи
мость от сантехников нас,' 
конечно, ни в коей мере не 
Устраивает. Да и снабжение 
тоже не всегда нормальное. 
Иногда шпаклевку ждем по 
два дня. Случаются и другие 
беды — запаздывают под
ключать к дому тепло, й 
бригада вынуждена то про
стаивать, то штурмовать.

Короче говоря, недостатков 
в организаций труда еще 
много. И, чтобы внедрить 
бригадный подряд, их надо 
обязательно изжить. Но 
браться за это дело надо 
всем коллективом, начиная 
со специалистов нашего 
строительного участка, во 
главе с начальником Викто
ром Петровичем Демарчу- 
ком.

Беда ведь еще и в том, 
что никто из отделочников 
как следует не зна-зт, что 
такое бригадный подряд. 
Даже спроси об этом меня, 
бригадира, — и я, пожа
луй, не дам ясного ответа.

" Меня могут спросить о 
том, на каком же основа
нии коллектив взял обяза
тельство внедрить бригад
ный подряд, если имеет об 
этом туманное представле
ние? Да можно сказать, что 
мы поступили формально, 
вписав в обязательства то, 
что нам подсказали «свер
ху». Решили легко, по-моло- 
дому: раз надо, — значит,
надо! Теперь предстоит по- 
настоящему Вникнуть в суть 
дела и внедрить намеченное. 
Иначе формализм может 
привести к безответственно
сти. Этого мы постараемся 
не допустить. Ведь все-таки 
курс-то взят, верный.

Однако бригаде без помо
щи не обойтись. И не толь
ко потому, что за новую 
форму организации труда 
надо браться всем участком, 
всем потоком. Руководители 
и нашего участка, и в целом 
домостроительного комбина
та должны как можно ско
рее организовать учебу 
бригадиров, чтобы мы потом 
смогли все вопросы грамот
но объяснять рабочим. Мы 
обязаны сдержать свое сло
во. К этому призывает ра
бочая честь.

Н. ГАУС,
бригадир комсомольско-
молодежной бригады 
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В Аслановском леспромхозе широко изве
стен ударным трудом тракторист Александр 
Филимонов. Он одним из первых освоил бес- 
чокерный трелевочный трактор ЛП-18. Тру
дится механизатор в Передовой бригаде 
А. Рашева. На трудовой предвыборной вахте 
он выполняет сменное задание на 120—130 
процентов.

Фото В. Рыбалова.

По следам наших выступлений

З А В О Д  Б У Д Е Т  

С ТР О И ТЬС Я  Б Ы С Т Р Е Е
Статья передовых брига- 

диров-каменщиков треста 
«Томскжилстрой» «Почему 
в обиде качество?», опубли
кованная в газете «Красное 
знамя» 5 апреля 1975 года, 
обсуждена на собрании 
коллектива растворного це
ха. Собрание наметило ряд 
мер, предусматривающих 
значительное улучшение ус
ловий труда и повышение 
качества раствора. В цехе 
ведется реконструкция скла
да приемки и хранения пла
стифицирующей добавки — 
извести, тс растворомехПал- 
кам подводится холодная 
вода. На складе цемента 
монтируется второй элева
тор, что позволит произво
дить разгрузку низкомароч
ных цементов. Подготовле
ны бетонные подъездные 
пути.

Персональная ответствен
ность за работу этого цеха 
возложена на главного ин
женера завода строитель
ных материалов И. М. Ку- 
черова. Заместителю дирек
тора М. В. Черяоштану 
поручено обеспечить на 
третий квартал поставку на

завод низкомарочного це
мента и усилить претензи
онную работу с поставщи
ками сырья. Начальнику 
растворного цеха И. В. Су- 
шильникову за низкую ор
ганизацию труда и отсут
ствие должного контроля 
за качеством раствора объ
явлен выговор.

Авторы статьи правы и в 
другом: строительство но
вого завода товарного бе
тона и раствора действи
тельно велось крайне мед
ленно. Принимаются меры 
по ускорению темпов стро
ительства. За четыре меся
ца этого года освоено 78 
тысяч рублей. В третьем 
квартале будут сосредото
чены максимальные усилия 
на освоении средств в сум
ме 400 тысяч рублей. Том
ское территориальное уп
равление строительства пла
нирует во втором квартале 
1976 года выпуск раствора 
по временной технологиче
ской схеме.

Б. МАЛЬЦЕВ, 
главный инженер Том
ского территориального 
управления строитель

ства.

ПО Т Р И  Л Е К Ц И И  

П Р О Г У Л Ь Щ И К А ...
В этом году на Могочинском лесозаводе 98 рабочих 

прогуляли 162 Дня. 24 человека побывали в медвытрез
вителе.

За это время прочитано на предприятии 274 лекции 
по самой разнообразной тематике. Хотя я и не могу ру
чаться за точность последней цифры, но, сообщая ее, на 
лесозаводе подчеркивали: лекционная работа ведется ши
роко.
Мы сидим с заместителем 

секретаря партбюро завода 
Н. П. Дмитриевой и пытаем
ся сопоставить эти данные. 
Почему же так получается: 
читаются лекции, проводят
ся вечера отдыха, чествова
ния передовиков, создана на
родная дружина, а число 
прогульщиков., нарушителей 
дисциплины не сокращается, 
Дмитриева рассказывает о 
мерах, применяемых к нару
шителям, показывает жур
нал регистрации взысканий. 
В журнале упоминаются 62 
фамилий. Напомни*], Что 
только прогулы совершили 
98 человек. Я решил по
бывать в цехе № 1, рабочие 
которого «удерживают пер
венство» по числу прогулов 
и нарушений.

...Ворота предприятия го
степриимно распахнуты, хо
тя рядом проходная с вах
тером.

—• К нам на завод что 
хочешь можно пронести, — 
гневно восклицает началь
ник первого лесоцеха В. М. 
Голубев. Его недовольство 
вахтерами понятно —• в це-, 
хе зачастую распивают вод
ку. Только что отстраййли 
одну из работниц — алко
гольное опьянение второй 
степени (по зак.лючёнию вра
ча здравпункта), й  это в се
редине смены!

Случай, кстати, не еди
ничный—14 человек в .мед
вытрезвитель попали из за
водских цехов.

— Пьяную отправим до
мой, а завтра я с ней побе
седую или мастер, рассмот
рим >‘на рабочем собрании, 
— сказал начальник цеха.

Собрания проводятся 
нередко, но меры наказания 
нарушителей минимальны— 
ограничиться обсуждением, 
объявить выговор. Крайнее 
наказание — передача в то-' 
варищеский суд. Отчасти 
из-за такой нетребователь
ности число прогулыцикоз 
и выпивох не сокращается.

— Руководители не 
очень-то озабочены создав
шимся положением, — так 
сказал начальник поселко
вого отделения мили
ции С. Н. Власов. Свое 
мнение он подтвердил таким 
примером. В прошлом году 
на 39 сообщений ив мед
вытрезвителя завод не отве
тил о принятых мерах. Ви
димо, не о чем сообщать.

Больше всего должно вол
новать увлечение выпивками 
части молодых рабочих, Ко
митет комсомола как будто, 
понимает это. Его члены 
приняли непосредственное

участие в создании комсо
мольско-молодежного опе
ративного отряда и опорно
го пункта общественно
сти и милиции. Опера
тивный отряд уже провел 
два рейда. А .. комнаты в 
общежитии, выделенные под 
опорный пункт, чаще всего 
пустуют. Лишь в праздники, 
в дни получек здесь появ
ляются работники милиций, 
представители администра
ции, комсомольские активи
сты.

Что еще есть в арсенале 
средств, которыми завод
ской коллектив воздейству
ет на нарушителей дисцип
лины и пьяниц? Выхо
дит «Крокодил», создана 
«черная касса», в которой 
выдают зарплату пьяницам 
и прогульщикам. Но «Кро
кодил» чаще всего . беззу
бый, его критика безадресна. 
В «черйую кассу» не обяза
тельно обращаться — 40 че
ловек на заводе Выдали же
нам доверенность на полу
чение зарплаты. Мне не 
смогли привести ни одного 
примера конкретного мате
риального наказания прови
нившихся: лишения очеред
ности на квартиру, льготной 
путевки. Так что вся борь
ба в основном сводится к 
разговорам.

Просто поражает количе
ство мест в небольшом по
селке, в которых можно ку
пить водку.. Ее продают даже 
в магазине напротив обще
жития молодых рабочих и 
в дежурном, расположенном 
рядом с заводом. Огромный 
лаз в заборе красноречиво 
свидетельствует о короткой 
дорожке из цеха в магазин.

Итак, завком не исполь
зует предоставленные пра
ва в борьбе с наруши
телями, комитет комсо
мола не успевает разоб
раться с комсомольцами, дог 
пустившими прогулы, руко
водители завода не считают 
нужным помогать админист
ративным органам... Здесь 
недоделали, там забыли, в 
результате из-под контроля 
выпадают конкретные люди. 
Одними общими мероприя
тиями, лекциями в период 
между сменами трудно Ис
править положение. Тем бо
лее, что посещает их в ос
новном наиболее активная 
часть рабочих. Воспи
тательная работа сильна 
своей комплексностью. Ес
ли в ней нет системы, кон
кретности, настойчивости, 
то невелика и ее эффектив
ность.

А. АЛЕКСЕЕВИЧ.
ПОС. М огочино,
М олчановский район .
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А ОДНОЙ из аллей, 
ведущих от гостини
цы «Космонавт», жур

налисты застали коман
дира корабля «Союз-18» 
Петра Ильича Климука 
и бортинженера Виталия 
Ивановича Севастьянова 
накануне старта за до
вольно земным занятием: 
они обсуждали, как усовер
шенствовать систему пода
чи воды под корни . расту
щих в парке деревьев. Го
род, где живут и трудятся 
хозяева космодрома Байко
нур, по праву считается од
ним из самых зеленых райо
нов казахстанских стейей. 
Своим зеленым нарядом он 
обязан смекалке и упорству 
первых его жителей, зало
живших разветвленную сеть 
труб и арыков. «Цветущий 
базис в выжженной пусты
не» — так назвал космо
дром Томас Стаффорд, ко
мандир первого экипажа ко
рабля «Аполлон», ГОСТИВт 
ший здесь в апреле нынеш
него года.

Предстартовая встреча с 
экипажем.

— Как вы провели вре
мя, прошедшее со дня ваше
го первого старта?

— Скучать не приходи
лось,—отвечает П. И. Кли- 
Мук. — Сначала обрабаты
вал и анализиров-ал резуль
таты первого полета, а за
тем, если помните, начался 
такой плотный Штурм кос
мических орбит друзьями по 
«союзовской» дру'йсййе, что 
практически каждые Два-

три месяца в программу на
шей подготовки пришлось 
вносить новые главы.

От первого старта В. И. 
Севастьянова отделяют пять 
лет. За эти годы мы не раз 
встречали его на космодро
ме и в Центре управления 
в роли ведущего инженера. 
Журналисты всегда получа
ли от него любопытные 
идеи о различных аспектах 
освоения космоса, включая

ся экийайс корабля, дается 
разрешение на вывоз раке
ты к старту. Но для того, 
чтобы эта команда прозву
чала, сотни специалистов в 
течение нескольких недель 
«экзаменовали» ракету и 
корабль на прочность и на
дежность, проверяли энерге
тическое хозяйство всего 
комплекса, слаженность в 
работе систем управления и 
жизнеобеспечения. Это про

слоено на невидимых весах 
подвешивали в пространст
ве, чтобы испытать корабль 
на маневренность, прове
рить сложное хозяйство уп
равления.

...24 мая. Жаркое южное 
солнце клонится к закату. 
Автобус с экипажем покида
ет гостиницу и направляет
ся к месту старта. При вы
езде из города новый ука
затель •— примета косМиче-'

двое в белых скафандрах 
уЖе на верхней плойщдке 
ферм, охвативших ракету. 
Две пары скрещенных рук 
в знак прощания с Землей. 
Космонавты скрываются в 
люке корабля., Теперь мы 
услышим их Перез Пас на 
линии связи «Борт — Зем
ля», и будут они для нас 
«Кавказами»: «Кавказ-1» и 
«КавкаЗ-2» — таковы по
зывные экипажа.

„КАВКАЗЫ " В КОСИИЧЕСКОЙ ВЫСИ
РЕПОРТАЖ С КОСМОДРОМА БАЙКОНУР «е*****^^^
и философские. Всегда ве
сел, отзывчив, остроумен. 
«Человек — это система с 
самым низким КПД», — 
шутливо говорит Виталий 
Иванович. Но этого о нем не 
скажешь. И ученая степень 
кандидата технических на
ук, и уважение в отряде 
космонавтов дались ему 
каждодневным упорным 
трудом.

Последнее напутствие Пе
ред стартом — заседание 
Государственной комиссии 
— это всегда акт торжест
венный и лаконичный. Спе
циалисты докладывают о го
товности корабля й его си
стем к полету, утверждаёт-

исходит в необычном ОТК—• 
огромном цехе выёотой с 
пятиэтажный дом. Когда мы 
совершали по нему экскур- . 
сию, здесь шли последние 
Приготовления к вывозу. Ог
ромный мостовой кран под
нес к белоснежному корпу
су корабля, уже соединен
ному с ракетой, большой ко
нус обтекателя. Всего два- 
Трй красных флажка на кор
пусе — это последние точ
ки над «и» в сложном ком
плексе испытаний. Еще вче
ра их было много. Корабль 
проходил «огни и воды» в 
барокамере и так' называе
мом «безэховом цехе», за
тем многотонную махину

ской весны 1975 года, про
ходящей под знаком руко
пожатия в космосе кораблей 
«Союз» и «Аполлон». На 
одной стрелке указателя 
написано «Байконур», на 
другой — «Канаверал».

Как всегда взволнованно 
провожала ЗеМля своих сы
новей в космический полет. 
Среди тех, кто собрался на 
площадке за два часа до пу
ска, много ветеранов космо
дрома, до мельчайших под
робностей помнящих тот 
первый наПг апрель, став
ший 14 лет назад для всего 
человечества месяцем от
крытия космической эры. 
Последние рукопожатия, и

Только что на наблюда
тельном пункте, откуда мы 
следим за пуском ракеты, 
получена телефонограмма 
из Центра управления от 
руководителя полетом кос
монавта А. С. Елисеева: 
«Готовы принять ■ «Кавка- 
зов» на орбите. Счастливо
го им пути!».

А через несколько минут 
эти напутствия повторяем и 
Мы. Ослепив багровой 
вспышкой огня и оставив 
белоснежный росчерк ' в не
бе, ракета с космонавтами 
на борту корабля устрем
ляется ввысь.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 
корр. ТАСС.

Н овом о ско вский  хи м ко м б и н а т  наращ ивает м ощ ности. Не- 
давно введены в строй производство ам м иака и цех слабой 
азотной  кисл оты  и ам м иачной селитры .

На д нях строители  и м о н та ж н и ки  одержали новую  труд о 
вую  победу — соо руж ен  второй кр у п н о то н н а ж н ы й  ком пл екс  
ам м иака.

НА СНИМКЁ: передовые м о н та ж н и ки  Н овом о ско вского  мон
та ж н о го  управления  ком сом ольцы  Вячеслав П очиталин  (слева) 
и секре та рь  ком сом ол ьской  о р га ни заци и  уч а стка  Евгении 
М а р уш ко . Бригада, в которой  они  труд ятся , досрочно вы пол
нила пятилетнее задание.

Ф ото П. М аслова. (Ф отохрон и ка ТАСС).
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ИРКУТС КАЯ  ОБЛАСТЬ. Полным ходом идет строительство 
У сть -И л и м ско го  лесопром ы ш ленного  Ком плекса, в соо руж ен и и  
которо го  пр и н и м а ю т  уча сти е  страны  — члены  СЭВ.

У сть -И л и м ски й  Л ПК будет в ы п у с ка ть  сульф а тную  целлю 
лозу, пилом атериалы , д ревесноструж ечны е плиты .

П роектная м ощ ность ко м пл екса  — б м иллионов кубом етров 
леса в год.

НА СНИМ КЕ: отсю да начинается строй ка ... фДЛ_,
Ф ото Э. Б р ю х ан ен ко . (Ф отохроника ТАСС).

Потерям, бесхозяйственности — заслон

А Р И Ф М Е Т И К И  Б Е Р Е Ж Л И В О С Т И

Пожалуй, даже секунды 
рабочего времени здесь не 
тратятся напрасно. Ритм 
конвейера настолько четок, 
что, кажется, идут галоши 
.сплошным потоком, и нет в 
этом движении никаких пауз.

— Конвейер работает бес
перебойно,. говорит ма
стер участка, — когда во 
глав'ё его сидит опытная ра
ботница - запускалыцица. 
Она всех обеспечивает дета
лями. Здесь трудится брига
да В. М. Кузнецовой, и в ус
пехе этого коллектива нема
лая заслуга запускалыцицы 
Е. К. Вишневой.

Галоша состоит из не
скольких деталей. Й очень 
важно, чтобы в период сбор
ки не было у них даже Ма
лейших дефектов, чтобы ра
ботницы не отбрасывали в 
сторону негодные детали, не 
тормозили общий ритм. От • 
Ё. К. Вишневой зависит не 
только режим работы кон
вейера. Важно, Что она сама 
в момент подачи деталей 
успевает Заметить в них де
фекты, Jlo ее сигналу руко
водители цеха выясняют 
причины брака, принимают 
меры к устранению их.

Очень экономно расходу
ют материалы в бригадах 
В. Н. Малетиной, Н. М. Ага
фоновой, М. М. Вахрушевой. 
Когда два года назад кол
лектив начал широкое дви
жение за бережливое расхо
дование средств и Материа
лов, конечные итоги этого 
начинания конкретно пред
ставить было трудно. Стави
лась цель: Добиться эконо
мий на каждом этапе произ
водства.

Цех № 6 на заводе рези
новой обуви — один из са
мых Крупных. Здесь на вось
ми конвейерах делают гало
ши, и еще на трех — рези
новые сапожки. В коллекти
ве около 700 рабочих. Й все
общая заинтересованность в 
экономии должна была При
нести ощутимые результа-

ЕМЕ

ты. Цех выпускает в год 15 
миллионов пар обуви. И 
первое, что наметили здесь, 
—это наладить строжайший 
учет всех поступающих сюда 
материалов.

Зачастую бывало, что за
готовительный цех называл 
одну цифру отправленных 
на сборку материалов, а го
товой продукции оказыва
лось меньше. Строгого . уче
та деталей не велось, поэто
му проверить итоги было 
трудно. Решили делать вы
борочную проверку поступа
ющей из заготовительного 
цеха продукции (постоянно 
проверять — дело трудоем
кое: цех получает десятки 
тысяч деталей ежедневно). 
И результаты не замедлили 
сказаться. Поставщики тоже 
стали тщательно считать 
свою продукцию. И если 
раньше по итога'м года на 
сборке обычно не хватало до 
четырех тысяч задников для 
галош, то уже в прошлом го
ду все оказалось в норме. 
Раньше за год перерасход 
малинового" трикотажа со
ставлял до полутора тонн. 
Были введены лицевые сче
та у пиломашинистов, кото
рые раскраивают материал. 
И потери исчезли.

В цехе внимательно сле
дят за социалистическим со
ревнованием двух бригад 
коммунистического труда, 
которые возглавляют 3. Е. 
Волохина и Герой Социали
стического Труда А. И. Лав
рова. Здесь постоянно повы
шают сортность продукции. 
Причем оба коллектива идут 
очень ровно, добиваясь от
личных результатов.

Встав на трудовую вахту 
в честь XXV съезда КПСС, 
бригада А. И. Лавровой ре
шила завершить пятилетку к 
1 декабря и сверх годового' 
плана выпустить 15.500 пар 
резиновых сапожек, сэконо
мить за счет выпуска про
дукций более высокой сорт
ности 5.200 рублей. Это

очень высокое обязатель
ство.

Взявшись за строжайший 
учет продукции, коллектив 
цеха обнаружил, что сама 
система учета порой несовер
шенна. Так, раньше готовые 
галоши отправляли й хим- 
цех на вулканизацию и лаки
ровку в контейнерах. Этот 
вид транспорта не обеспечи
вал полной сохранности про
дукции. Недавно На конвей
ере был установлен радйо- 
йзотопйый счетчик. Он точ
но фиксирует количество из
готовленной продукции.

В повышении квалифика
ции работниц заложен боль
шой резерв увеличения вы
пуска продукции. В цехе 
постоянно проводят конкур
сы по мастерству. Работни
цы добились успехов и на 
конкурсах, проводимых Ми
нистерством. Ольга Ларина, 
А. И. Папченко были треть
ими в этих соревнованиях, 
Н. П. Скрипченко — четвер
той.

Руководители цеха и об
щественность понимают, что 
основа целенаправленных 
поисков коллектива — это 
всеобщая заинтересован
ность. Постоянные рейды 
проверки качества проводит 

труппа народного контроля. 
Ни один случай нарушения 
трудовой дисциплины не ос
тается здесь незамеченным. 
На каждом партийном, проф
союзном или производствен
ном собрании начальник це
ха К. В. Шкуратова анали
зирует итоги смотра эконо
мии и бережливости.

В. ПУЗАКО, 
бригадир, председатель 
группы народного кон
троля цеха № 6 завода 

резиновой обуви;
Л. КУКИНА, 

начальник смены;
Л. КОВАЛЬ, 

технорук;
э. стоилов,

корреспондент «Крас
ного знамени».

т

В странах 
социализма

П Л О Ц К  -  З Н А Ч И Т  
Д Р У Ж Б А

ВАРШАВА. Трудно найти в 
народной Польше более яр
кий и красноречивый пример 
сотрудничества социалистиче
ских стран- чем Плоцк, кото
рый в соответствии с новым 
административно - территори
альным делением стал цент
ром  нового воеводства. Здесь 
создана новая дкя ПНР от
расль народного хозяйства —  
нефтехимия.

В сооружении М азовецко- 
го нефтехимического комби
ната в Плоцке, насчитывающе
го ныйе почти 100 промыш
ленных объектов, первосте
пенную роль сыграли СССР, 
ГДР и ЧССР.

Н А  С Л У Ж Б Е  ■ 
З Д О Р О В Ь Я

БУДАПЕШТ. Одной из са- 
мых динамичных отраслей 
венгерского народного хозяй
ства по праву считается фар
мацевтическая промышлен
ность. Ежегодно на предприя
тиях Венгрии налаживается 
выпуск около 10 новых видов 
лекарств и лекарственных 
препаратов.

Одной из важных причин 
столь быстрого роста выпуска 
продукции фармацевтической 
Промышленности в ВНР Яв
ляется ее Постоянно расту
щий экспорт: предприятия
этой отрасли отправляют свои 
изделия в 100 стран мира.

О Б О Р У Д О В А Н И Е  
Д Л Я  С С С Р

ПРАГА. Технологическое 
оборудование для 20 пивова
ренных заводов производи
тельностью от 600 тыс. до 
1 млн. гектолитров Пива в год 
поставит в будущей пятилетке 
в Советский Сою з машино
строительный завод им. побе
доносного февраля в чехо
словацком городе Градец- 
Кралове.

В ассортимент экспортных 
поставок завода в СССР вой
дут также крупные партии 
оборудования для предприя
тий химической и сахаровар
ной промышленности.

(ТАСС, 26 мая).

щ Ш ж
Немногим более полугода прошло, как отгремели по

следние выетрелы на земле Республики Гвинеи-Бисау. 
Одиннадцать лет народ этой маленькой западноафрикан
ской страны вел войну за свободу и независимость. Ос
новная тяжесть боевых действий ложилась на плеча На- 
родно-революционной армии, созданной Африканской 
партией независимости Гвинеи и островов Зеленого Мы
са (ПАИГК). Сейчас вместе со всей страной армия стро
ит мирную жизнь, не забывая при этом и своей главной 
задачи — защищать свободу и независимость своей 
страны.

НА СНИМКЕ: на страже независимости.
Фото Н. Баратова. (Фотохроника ТАСС).

ПЛОДОТВОРНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
БУДАПЕШТ, 24 мая. 

(ТАСС). Первый секретарь 
ЦК ВСРП Я. Кадар, другие 
партийные и государствен
ные руководители Венгрии 
посетили Будапештскую ве
сеннюю международную яр
марку.

Я. Кадар заявил коррес
понденту МТИ, что ярмар
ка хорошо представляет 
венгерскую промышлен
ность, демонстрируя разви
тие народного хозяйства 
Венгрии и ее участие в 
международном разделении 
труда, 1 укреплении плодо

творного экономического со
трудничества между социа
листическими странами.

Первый секретарь ЦК 
ВСРП, осмотрев советскую 
экспозицию, подчеркнул 
большое значение участия 
Советского Союза в ярмар
ке. Оно особенно важно по
тому, сказал он, что для 
Венгрии народное хозяйство 
СССР является й в буду
щем останется самым круп
ным партнером как в сфере 
торговли, так и в сфере 
производственной коопера
ции.

ИНТЕРВЬЮ ПРЕЗИДЕНТА США

О Г О Р О Д  Г О Р О Ж А Н И Н А
Жители Томска и других городов нашей области, а также 

районных центров издавна занимаются огородничеством, са
дят картофель, выращивают овощи. В райцентрах и селах 
многие имеют приусадебные участки. А  горож анам  отво
дится земля для посадок в ближайших совхозах или из госу
дарственного земельного фонда. В прош лом году, напри
мер, тОВько в Томском районе для коллективов предприя
тий- организаций и учреждений областного центра было вы
делено 1,700 гектаров под картофельные участки. Все за
просы были удовлетворены полностью.

Развитию огородничества придается большое значение. 
Собранный урожай —  хорош ее дополнение к  семейному 
столу. Кроме того, многие сельские жители продают заго
товительным организациям излишки картофеля и овощей, 
пополняя тем самым государственные пищевые ресурсы.

В редакцию  поступают запросы: как нынче решается воп
рос с развитием огородничества! Ответ на эти запросы мо
жет быть только положительный. Партийные, советские и 
проф союзны е организации принимают меры, чтобы в этом 
году как м ож но  большее число трудящихся примяло уча
стие в коллективном и индивидуальном огородничестве. По
годные условия нынешней весны крайне неблагоприятные. 
Совхозы, занимающиеся производством картофеля и ово
щей, ещ е только начинают посадки. Конечно, труженики 
совхозов прилагают все силы, чтобы выполнить намечен
ные планы по производству и продаже государству пр о дук
ции. Ио может случиться, что из-за суровых климатических 
условий намеченный урожай не удастся получить.

Корреспондент нашей газеты взял интервью у ряда работ
ников о том, какие принимаются мерь: для увеличения по
садок картофеля на коллективных и индивидуальных ого 
родах.

Ю. П. Вяткина, замести
тель председателя профсо
юзного комитета Томской 
текстильной фабрики:

—У нас установилось 
доброе содружество с сов
хозом «Молодежный», ко
торый находится в селе 
Калтай. Коллектив наш по
могает совхозу в подготов
ке семян картофеля для по

садки, выполняет другие 
работы. А хозяйство еже
годно выделяет нам землю, 
где рабочие и служащие 
нашего предприятия садят 
для себя картофель. Земля 
хорошая — ‘раскорчеванная 
и вспаханная целина. В 
прошлом году урожай был 
высокий.

Мы заранее обратились к 
членам коллектива, чтобы

подавали заявки. Многие 
рабочие, инженерно-техни
ческие работники и слу
жащие охотно занима
ются огородничеством в 
течение, ряда лет. А нын
че количество изъявив
ших желание заняться по
садками картофеля возрос
ло. Дело это полезное. И не 
только в материальном от
ношении для семьи, а и с 
точки зрения здорового от
дыха. Выезжаем мы и на 
посадку, и на прополку, и 
на окучивание картофеля, и 
на уборку коллективно (фа
брика имеет свой авто
бус). Предприятие обеспе
чивает доставку семян к 
участку, вывозку урожая. 
Так что труда для членов 
коллектива не - так уж мно
го, а выгоды бесспорны во 
всех отношениях. Надеем
ся, что еще появятся жела
ющие приобщиться к ого
родничеству. Совхоз не от
кажет в дополнительном 
земельном, участке;

Г. М. Сваровский, пред
седатель завкома электро
механического завода:

— Нынче у нас некото
рые затруднения с участком 
под» огороды. Многие годы 
коллектив сажал картофель 
на берегу Томи близ моста. 
Каждая семья имела посто
янный участок, вносила 
удобрения. Это поле ото
шло в городскую зону от
дыха, а нам отвели участок 
в дачном городке, у нижне
го склада. Земля истощена. 
Многие сомневаются, есть

седатель Томского райис
полкома:

— В эти дни к нам по
ступает много заявок от 
предприятий, организаций и 
учреждений Томска на зе
мельные ■ участки. Все 
просьбы удовлетворяем 
незамедлительно. Отведено 
уже более тысячи гектаров. 
Земли выделяются в совхо
зах, расположенных близ 
Томска. При райисполкоме 
создана специальная ко
миссия, которая изыскива
ет участки для коллектив
ных и индивидуальных ого
родов. Все заявки коллек
тивов будут удовлетворены 
полностью.

Райисполком дал указа
ние сельским Советам, ру
ководителям совхозов, бес
препятственно обеспечивать 
землей жителей села, неза
висимо от места; работы: 
рабочих, служащих, учите
лей,- врачей—словом, всех, 
кто хочет посадить карто
фель и овощи для своей 
семьи.

Здесь помещена лишь часть интервью. Редакция вела 
разговор со многими работниками предприятий и учреж 
дений, с председателями огородны х комиссий, рабочими, 
служащими, интеллигентами, которые многие годы занима
ются огородничеством. Для большинства из них посадки 
картофеля и овощей на отведенных участках стали любимым 
делом в свободное от работы время, хорош им отдыхом. 
На участок обычно едут семьями. Все, с кем  довелось бе
седовать, понимают важность этого дела и в нынешнюю 
трудную  весну готовы приложить усилия, чтобы посадить 
необходимое для семьи количество картофеля и овощей.

Высказывалось много замечаний и пожеланий, как улуч
шить в дальнейшем коллективное и индивидуальное ого 
родничество. Речь шла о том, что не везде выделяются 
удобные земли, на некоторых истощенных участках урожай 
бывает низок, к  тому ж е  к  полям нет подъездов. Важно, 
чтобы поля выделялись коллективам не на год, а на ряд 
лет. Коллективы нуждаются в квалифицированной консуль
тации, какие сорта картофеля лучше садить, какие вносить 
минеральные удобрения, и т. д.

Все это необходимо решать и сегодня, и в будущем.
Настала пора посадок картофеля и овощей. Важно, чтобы 

в огородничество включилось как м ож но больше трудя
щихся городов, районных центров и сел.

ли смысл сажать там кар
тофель.

Но мы стараемся рассе
ять скептические настрое
ния. Ведь землю можно 
улучшить. Недалеко от по
ля есть заброшенные тор
форазработки. Там можно 
взять много торфа. Подве
зем на каждый участок по 
нескольку машин. Хорошо 
бы добавить к этому еще 
минеральных удобрений. Но 
где их взять?

Лучше было бы, если бы 
за коллективами закрепля
лись участки под посадки 
на ряд лет. Тогда проду
мывалась бы система повы
шения плодородия земли.

Л. И. Афанасьев, лред-

ВАШИНГТОН, 24 мая. 
(ТАСС). Президент США 
дал интервью группе жур
налистов в связи с предсто
ящей поездкой в Западную 
Европу, где он примет уча
стие в сессии совета НАТО 
в Брюсселе й посетит ряд 
западноевропейских стран.

Дж. Форд заявил, что его 
поездка преследует цель 
«укрепить и сделать более 
надежными» отношения 
Между США и йх западно
европейскими союзниками в 
экономическом, дипломати
ческом й военном плане. 
Соединенные Штаты, по его 
словам, намерены . выпол
нять взятые ими на себя 
международные обязатель
ства в рамках НАТО. Пре
зидент высказался за мо
дернизацию военного потен
циала Североатлантического 
блока.

Дж. Форд заявил, что 
Соединенные Штаты «забо
тят» положение в Португа
лии и ее отношения с 
НАТО. Он добавил, что на
мерен обсудить этот вопрос 
в Брюсселе.

Коснувшись своего пред
стоящего визита в Мадрид, 
Дж. Форд высказался за

установление более тесных 
связей Иопаний с Северо
атлантическим союзом. Он 
не отрицал, что это отчасти 
вызвано событиями в , Пор
тугалии.

Характеризуя внешнепо
литический курс США, пре
зидент заявил, что Соеди
ненные Штаты придержива
ются политики разрядки в 
международных отношени
ях. В этой связи он сказал: 
Разрядка не может дать ре
шений для всех кризисов, 
но она может быть весьма 
полезной при некоторых из 
них и может иметь Долго- 

' срочные последствия.
Президент подчеркнул, 

что разрядка .выгодна обеим 
сторонам. Те люди, которые 
утверждают, будто разрядка 
является односторонней, не 
правы. Я полагаю, что они 
глубоко заблуждаются, от
метил он. Разрядка, заявил 
также президент, использо
валась в ряде случаев для 
ослабления напряженности 
в области более широкой, 
чем американо-советские от
ношения.

Президент отметил важ
ность советско-американ
ских встреч на высшем 
уровне.

Касаясь ближневосточной 
проблемы, Дж. Форд напом
нил, что Соединенные Шта
ты голосовали за резолю
ции Совета Безопасности 
ООН, которые призывают к 
освобождению Израилем ок
купированных арабских тер
риторий. США сцитают, 
сказал он, что любая поли
тика в конечном итоге 
должна укладываться в рам
ки положений и формулиро
вок этих резолюций. Дж. 
Форд заявил, что изложит 
позднее детали ближне
восточной политики США. 
По мнению' президента, Со
ветский Союз играет конст
руктивную роль в урегули
ровании на Ближнем Во
стоке.

Президента попросили
высказаться по поводу не
давнего заявления министра 
обороны Дж. Шлесиндже- 
ра о том, что США в слу
чае применения странами- 
производителями нового эм
барго на нефть предпримут 
ответные меры, в том числе 
и военного характера. Дж. 
Форд сказал: Мы пыта
лись добиться на всем 
Ближнем Востоке сотрудни
чества, а не противоборства.

Конгресс
западногерманских
профсоюзов

БОНН, 26 мая. Корр. 
ТАСС А. Тюлаев передает:

В Гамбурге проходит X 
конгресс Объединения не
мецких профсоюзов (ОНП) 
—- наиболее массовой орга
низации западногерманских 
трудящихся. В его работе 
принимают участие делега
ты, представляющие проф
союзы Металлистов, рабочих 
строительной, бумажной, по
лиграфической и других 
отраслей промышленности. 
В числе гостей конгресса — 
представители профсоюзов 
других стран, в том числе 
делегация ВЦСПС.

В условиях кризисных яв
лений в экономике Запада 
профсоюзы ФРГ выдвигают 
требования действенной за
щиты прав трудящихся, при
зывают к сплочению их в 
борьбе против роста инфля
ции и безработицы. Об этом 
свидетельствуют многочис
ленные резолюции, пред
ставленные на рассмотрение 
конгресса конференциями от
раслевых профсоюзов и 
профсоюзных организаций 
земель.

ЧИЛИ: СНОВА АРЕСТЫ
МЕХИКО. (ТАСС). Пин

ками и ударами прикладов 
взрослых if детей выгоняют 
на улицу, выстраивают' ли
цом к стене, руки на затыл
ке. Пока проверяется содер
жимое карманов и ощупы
вается одежда, карабинеры 
и солдаты переворачивают 
вверх дном жилища, «подо
зрительных» увозят. Такие 
сцены, по рассказам при- 
,бывших сюда чилийцев, в 
последнее время участились 
в рабочих кварталах Санть
яго и других городов Чили.

Начав новую кампанию 
облав и арестов, хунта пы
тается выявить распростра
нителей листовок, выпускае

мых действующими в под
полье партиями Народного 
единства, и организаторов 
актов саботажа на возвра
щенных прежним — мест
ным и иностранным — хо
зяевам предприятиях. , 

Несмотря на репрессии, 
чилийский народ продолжа
ет борьбу против фашист-. 
ского произвола, в защиту 
своих прав. Волю чилийцев 
к борьбе продемонстрирова
ли, в частности, недавние 
майские боевые демонстра
ции рабочего класса страны, 
посвященные Дню между
народной солидарности тру
дящихся и 30-летию Побе
ды над фашизмом.

РУКОВОДИТЕЛИ ХУНТЫ 
ПРИВЛЕЧЕНЫ К СУДУ
АФИНЫ. (ТАСС). Су

дейская коллегия афинско
го кассационного суда вы
несла постановление о при
влечении к суду 24 бывших 
руководителей военной хун
ты. Им предъявлено обви
нение в государственной из
мене и мятеже.

Среди обвиняемых — 
бывший президент и премь
ер-министр Г. Пападопулос, 
его заместители С. Патта- 
кос, Н. Макарезос, Г. Спан- 
дидакис, бывший бригад

ный генерал, началь
ник роенной полиции 
Д. Иоаннидис и другие. В 
постановления судейской 
коллегии приводятся много
численные факты преступ
ной деятельности. этих лиц 
во время семилетнего пре
бывания хунты у власти.

Греческая полиция аре
стовала еще семь высших 
офицеров в отставке, кото
рые причастны к военному 
перевороту в апреле 1967 
года.
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УРОК „ДОЛГОЖДАННОГО"
Казалось бы, все обстоя

тельства должны были сло
житься так, чтобы спек
такль областного драмати
ческого театра «Долгождан
ный» стал настоящим гвоз
дем сезона. Во-первых, ав
тор—известный советский 
драматург Афанасий Са
лынский. Во-вторых, право 
первой постановки, любезно 
предоставленное москов
ским автором далекому пе
риферийному театру, — яв
ление весьма редкое. И, на
конец, приглашение в ка
честве постановщика сто
личного режиссера — Н. А. 
Монина. Все это должно бы
ло с самого начала работать 
на репутацию готовящегося 
спектакля, создавать ему 
определенное «реноме», го
товить общественное мне
ние к тому, что на нашей 
сцене ожидается заметное 
событие.

Тем более разочаровыва
ющей оказалась встреча с 
этой работой театра. Теат
ральная общественность об
ластного центра справедли
во увидела в «Долгождан
ном» немало драматургиче
ских, постановочно-режис
серских просчетов, доста
точно много незавершенных 
или просто несделанных ак
терских работ. Стало яс
ным, что если и можно го
ворить о событии на нашей 
сцене, то отнюдь не напол
няя это понятие положи
тельным содержанием. Хо
тя будущему спектаклю 
старательно создавались 
все внешние условия для 
’успеха, сама пьеса была 
принята без должного кри
тического отношения к дра
матургическому материа
лу, в расчете на то, что по
пулярное имя автора срабо
тает само собой, чуть ли не 
автоматически. В этом, 
кстати говоря, проявилась 
известная недооценка уров
ня томского зрителя, кото
рый в общем-то достаточно 
высок.

Итак, первые претензии 
следует предъявить пьесе, 
тому материалу, который 
драматург предложил теат- 
РУ-

Настораживает сразу же 
известная вторичность сю
жета, не раз уже встречав
шегося в драматургии, в 
том числе и в советской. 
Правда, это было бы не та
кой большой бедой, если бы 
А. Салынскому удалось со
здать произведение напря
женной драматической кол
лизии, полное глубокого 
психологизма и жизненной 
правды. Однако, к сожале
нию, получилось не так. В 
пьесе есть лишь попытка 
добиться и того, и другого, 
так и оставшаяся попыткой. 
Образы главных героев — 
Нины Мытниковой, два де
сятилетия верно ждущей 
своего без вести пропавше
го мужа, и самого Якова 
Мытникова, вернувшегося 
в конце концов после дол
гих испытаний на Родину, 
—оказались в значительной 
степени поверхностными, 
лишенными подлинной пси
хологической глубины.

Более того, автор, что в 
общем-то удивительно для 
такого опытного драматур
га, допустил, создавая свою 
пьесу, серьезный драматур
гический просчет. Собствен
но говоря, все действие пье
сы, весь ее внутренний кон
фликт исчерпывается в кон
це первого действия вместе 
с возвращением Якова Мыт- 
нйкова в семью. Здесь, хо
чет или не хочет 'того ав
тор, стоит жирная драма
тургическая точка. И все 
второе действие оказывает
ся искусственно пристегну
тым к первому, а второе — 
временное «исчезновение» 
Мытникова — повторением 
предыдущего конфликта, 
только на более, так ска
зать, «низком» уровне.

Опытный режиссер Н. А. 
Мокин не мог, видимо, йе 
чувствовать всех этих дра
матургических просчетов в 
том материале, который 
был ему предложен для 
сценического воплощения. 
И, компенсируя отсутствие 
подлинного, глубокого пси
хологизма в материале пье
сы, постановщик пошел по 
линии насыщения действия, 
я бы сказал, внешним псев- 
допсихологизмом. Отсюда и 
появились якобы многозна

чительные паузы, замедля
ющие и без того не очень 
стремительное действие. По
явилась подчеркнуто замед
ленная, да‘же, пожалуй, на
рочитая пластика у боль
шинства актеров, как бы со
знательно фиксирующих по
зы и движения (вспомните 
хотя бы, как долго-долго 
шла героиня' из глубины 
сцены к рампе после появ
ления Якова в доме в конце 
первого действия). Появи
лась тенденция выносить 
большинство диалогов на 
авансцену, что, видимо, 
должно было придать им 
особую значительность. 
Тщательное и опять-таки 
нарочитое обыгрывание раз
личных предметов, особен
но стульев, которыми навяз
чиво манипулируют почти 
все герои спектакля. Увы, 
все это не смогло заретуши
ровать серьезные недостат
ки пьесы, которые все рав
но поминутно дают в спек
такле о себе знать.

Видимо, эта режиссер
ская установка на псевдо
психологизацию и привела к 
тому, что многое в актер
ских работах оказалось так
же деланным и нарочитым. 
В каком-то искусственно за
торможенном состоянии пре
бывает главная героиня 
спектакля, роль которой 
исполняет артистка О. Маль
цева. С самого начала 
действия на ее лице за
стывает мало меняю
щееся даже к счастливой 
развязке выражение внут
реннего страдания. Это не
избежно окрашивает образ 
в одну, достаточно монотон
ную краску. В результате 
актрисе не удалось доста
точно убедительно 'передать 
большое и бережно храни
мое чувство Нины к столь 
долго отсутствующему му
жу. Более убедительна игра 
актрисы в сценах Нины с ее 
взрослыми детьми — ее ге
роиня в разговорах с ними 
как бы оживает, чтобы вско
ре снова погаснуть.

Опытный актер, заслу
женный артист Казахской 
ССР В. Ермаков также не 
сумел преодолеть , однопла- 
новость предоставленного в 
его распоряжение драматур-

гич'еского материала. Его 
герой отмечен столь же бро
сающейся в глаза нарочи
тостью, которую лишь под
черкивает присущая испол
нителю хорошая лаконич
ность внешних выразитель
ных средств.

Иллюстративными — и в 
пьесе, и в спектакле — ока
зались образы представите
лей молодого поколения 
(сын Мытниковых Петр — 
артист А. Лукин, невеста 
Владика Лена — артистка 
Л. Воткалюк). Попытку со
здать более жизненный об
раз делает молодой и спо
собный С. Грановесов, ис
полняющий роль младшего 
сына Мытниковых Владика. 
Однако искусственность си
туации, в которую поставил 
его героя драматург, посто
янно мешает исполнителю.

Наиболее интересной ак
терской работой в спектакле 
следует признать образ Ро
диона Стеблова, который 
создает артист О. Афанась
ев. Актер раскрылся в этой 
роли с новой, не знакомой 
томскому зрителю стороны. 
Q. Афанасьеву . удалось 
сыграть Стеблова, пожалуй, 
даже глубже, чем он напи
сан у Салынского. «Человек 
в отставке», в не столь -уж 
далекие годы занимавший 
крупный пост и, как чувст
вуется, решавший судьбы 
людей без каких-то там 
«сантиментов», Стеблов 
Афанасьева, наблюдая со
бытия в своей семье, начи
нает понимать, что не каж- 

..дый психологический узел 
можно разрубить с плеча и 
что человеческие взаимоот
ношения — куда более тон
кая вещь, чем ему всегда 
казалось...

Неудача — а иначе, к со
жалению, трудно расценить 
постановку «Долгожданно
го» в нашем театре — всег
да огорчительна и досадна. 
Но и неудачи приносят 
пользу. На них учатся. И 
хочется верить, что театр 
научится на этом ' спектак
ле. Прежде всего, быть бо
лее требовательным к фор
мированию репертуара, не 
прельщаясь эфемерными 
перспективами успеха.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Природа и человек

А «пылят» ли 
т о п о л я ?

М оско вские  тополя к а к  
н ико гд а  рано поспеш или с 
«летнею метелицей». И сра
зу  им уп р е к : «Опять пы лят, 
окаянны е!» .

С колько  лет ра стут  эти 
деревья в городе, столько  и 
бранят их за пухо но сн ы е  
се р е ж ки . И, наверное, к а ж 
дое лето озеленители вы
слуш и ваю т нарекательны е 
советы : «П ы лят деревья
тол ько  ж е н с ко го  пола. Зна
чит, надо брать че рен ки  для 
разм нож ения  от м у ж с к и х  
экзем пляров» . А еще пред
лагается сильная обрезка  
насаж дений. До си х  пор ее 
п р а к ти к у ю т . Но часто эф
ф е кт  оказы вается обрат
ны м . М ногие м уж ски е  осо
би превращ аю тся в ж е н 
ские . П уха становится  боль
ше преж него .

При всем этом за тополем 
неоспорим о сохраняется 
больш ая ги ги е н и че ска я  и 
д екоративная ценность. Дуб 
и липа, наприм ер, в 1,5 — 3 
раза у с ту п а ю т  ему в спо
собности обм енивать у гле 
кисл ы й  газ на необходимы й 
нам кислород. Выделяет он 
и ф итонциды  — вещ ества, 
убиваю щ ие м икробов. На
саждения устой чи вы  и к  га
зу , и к  д ы м у, им и асф альт 
нипочем: за год на метр и 
больше вы растаю т. До позд
ней осени ли ству  сохр ан я
ю т зеленой. Вот тол ько  
бы не пух !

Но «пы лит» ли им тополь?
— П ож алуй , наоборот,— 

сказал заведую щ ий каф ед
рой ф и зи ки , проф ессор Мо
с ко в ско го  и н сти тута  и н ж е 
неров геодезии, аэроф ото
съ ем ки  и карто гра ф ии  А. А. 
Дм итриев. — В пору лет
него «цветения» тополей в 
зоне и х  влияния воздух 
очищ ается от вредны х ве
щ еств, от настоящ ей пы ли. 
П ух к а к  бы вы полняет роль 
под виж ного  фильтра:, пр и 
ним ает на себя прим еси, 
у кр у п н я е т  частицы  аэрозо
ля, «вымывает» их из газо 
образной среды, которой  
мы ды ш им .

А  если та к , то н уж н о  ли 
бранить  тополя за очисти 
тельную  метель?

Д. СМИРНОВ. 
(Корр. ТАСС).

М осква.
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ТЕ, КТО ВСЕГДА В ПУТИ
Отдел изысканий —  ведущий в Томском отделении инсти

тута «Энергосетьпроект». Его коллективом изысканы много
численные трассы линий электропередачи высоких напряже
ний, площ адки подстанций и связанные с ними инженерные 
коммуникации.

Анжеро-С удж енск —  Томск —  Каргасок, Парабель —  Со- 
ветско-Соснинское, Улан-Удэ— Гусиноозерск... Линии электро
передачи переш агнули через такие реки, как Обь, Енисей, Ле
на, Вилюй, Алдан. Это уникальные по своей величине и зна
чимости переходы. Например, переход через реку  Лену у 
поселка Табаги составляет 2.700 метров, а высота несущих 
опор достигает 195 метров.

Ежегодно в институте проводится конкурс на лучший от
дел изысканий и лучшее полевое подразделение. Два года 
подряд первые места занимает наш отдел изысканий, а экс
педиция №  3 Томского отделения (начальник экспедиции 
Н. Р. Чепуренко) по всем показателям признана лучшим по
левым подразделением.

Душ ой лю бого коллектива являются его ветераны. Это 
кадровые работники с огром ны м  производственным опытом, 
который они щ едро отдают молодому поколению. В нашем 
отделе изысканий это М. И. Калинин, И. В. Миллер, В. П. М о
розова, Л. С. Теряева, А. А. Ткаченко, Ю . И. Чердынцева —  
люди, которы е со дня основания отделения в 1962 году ра
ботают самоотверженно, которые не изменили своему про
изводству, своему призванию, несмотря на трудности.
. Изыскатели Томского отделения института «Энергосетьпро

ект» ■— истинные труженики поля, они, как и их коллеги из 
«Теплоэлектропроекта», «Томгипротранса» и других проектно- 
изыскательских учреждений Томска, и сейчас работают на 
разных широтах и меридианах Сибири, Урала и Дальнего Во
стока. Экспедиция № 2 (начальник А. Н. М алащ ук) ш ироким 
ф ронтом развертывает работы на том ском  севере и в Куз
бассе, экспедиция № 3 (начальник Н. Р. Чепуренко) готовит
ся к  электрификации первой очереди БАМа —  на участке 
Сковрродино — Тында с последующ им продвижением на 
Пульман.

А. ХАТЫЛОВ, 
инженер Томского отделения института 

«Энергосетьпроект».
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Последний звонок. Он 
прозвучал в субботу для 
многих тысяч ребят. Для 
десятиклассников он озна
чает прощание со школой. 
Впереди—экзамены. Впере
ди—большая жизнь. И зво
нок будет звать теперь их 
уже не на уроки, а на лек
ции, практические занятия 
или к началу рабочего дня.

Для учителей, десять лет 
растивших ребят, последний 
звонок — это и горечь рас
ставания с теми, кто за эти 
годы стал им близким и 
родным. И гордость за сво
их совсем уже взрослых пи
томцев. И сознание выпол
ненного долга...

А для всех прочих, кому 
еще бегать в школу и пач-

, ж ш тжх*

кать кончики пальцев чер
нилами, этот последний 
в нынешнем году звонок оз
начает еще один рубеж к 
тому — близкому или дале
кому, — который называет
ся взрослость.

НА СНИМКЕ: последний 
звонок в томской средней 
школе № 48.

Фото А. Петрова. '

Н А  С П О Р Т И В Н Ы Е  Т Е М Ы ,

ЗА ВЫВЕСКОЙ «СТАДИОН»
Даже в хмурую погоду 

стадион выглядел чистым и 
уютным. Ровно пробивалась 
зелень на поле, окружен
ном беговой дорожкой, сия
ли опрятностью трибуны, 
кругом чувствовалась рука 
заботливого хозяина. Да, 
«Локомотив» встретил се
зон хорошо подготовлен
ным. После посещения ста
диона обязательно хотелось 
привести его в пример нера
дивым хозяевам. Но раз
говор с председателем гор- 
спорткомитета В. П. Ми
щенко охладил пыл.

— К сожалению, востор
гов ваших разделить не мо
гу, — сказал Борис Петро
вич. — Много неприятных 
минут пережили мы с этим 
«Локомотивом». Конечно, 
за порядок его хозяев мож
но похвалить, но гостепри
имством здесь не жалуют. 
На стадион колпак готовы 
надеть!..

3 мая в Томске открылся 
футбольный сезон. Откры
тие должно было состояться 
на «Локомотиве». За не
сколько дней до этого собы
тия директор стадиона 
В. Пармеев дал согласие, 
обещал подготовить поле — 
сделать разметку, поставить 
ворота. 3 мая у стадиона 
собрались 23 футболь
ные команды города — 
около 700 спортсменов. 
Но на поле работники 
стадиона их не пустили, 
мотивируя тем, что оно 
не готово. Футболисты пред
ложили свои услуги: «Сде
лаем все сами, дайте толь
ко лопаты». Ответ был от
кровенный: «Пусти вас...
Всю траву вытопчете». Ни
какие доводы не действова
ли. В. Пармеева разыскать 
не удалось. Правда, сорев
нования не были сорваны. 
Организаторы их договори
лись со стадионом «Вос
ход». Но не так просто бы
ло доставить туда 700 че
ловек. Ушло время, испор
тилось настроение.

Такую же встречу ока
зали спортсменам на «Ло
комотиве» и 9 мая. На этот 
раз было заверение со сто- 
“роны секретаря парткома 
железнодорожного узла 
станции Томск-П Ю. Ве
личко, что стадион в этот 
день —■ в распоряжении 
футболистов (здесь намеча
лось провести футбольный 
турнир в честь Дня Побе
ды). Но потом тов. Величко 
или забыл, или не захотел 
распорядиться: Спортсмены 
снова получили от ворот по-

, ворот. Причины были те же: 
еще траву помнут!

По этому же принципу 
поступают и на стадионе 
ТГУ. Стадион располо
жен недалеко от цент
ра города, в красивом 
месте. Кругом посаже
ны тополя. Близость реки, 
свежий воздух — все рас
полагает к спортивному от
дыху. Но часто ли заполнен 
стадион, каков его КПД?

Работает он летом макси
мум полтора-два месяца. 
Учебный семестр кончает
ся, и стадион закрывают. 
Правомерно ли это? Ведь 
нередко областные, город
ские соревнования (а их ле
том немало) негде прово-. 
дить. И позиция «мое, не 
трожь», которую занимают 
хозяева «Локомотива» и 
стадиона ТГУ, кажется в 
такой обстановке по мень
шей мере неправильной.

Зато ворота стадиона 
«Темп» всегда распахнуты 
гостеприимно. Для всех. 
Правда, спортсмены здесь 
бывают очень редко, а вот 
пьяницы полюбили «Темп». 
Здесь можно вдали от суе
ты мирской спокойно «раз
давить бутылочку», не то
ропясь закусить —- никто не 
вспугнет. То и дело одна 
троица сменяет другую. 
Вместо спортивных лозун
гов и плакатов — консерв
ные банки, хвосты селедок, 
бутылки.

Мы попытались разы
скать на стадионе кого-ни
будь из его работников. В 
укромном месте, в подтри- 
бунном помещении, обнару
жили тихую компанию, об
лепившую . остов детской 
горки. Оказывается, рабо
чие стадиона, отвечающие 
за его уборку, В. Н. Смир
нов и Н. И. Меньшиков 
обедали. Конечно, не без 
спиртного. А так как выпи
вать одним скучно, они 
пригласили в гости группу 
молодых рабочих завода из
мерительной аппаратуры.' 
Время было рабочее, поэто
му обед проходил в скром
ной тишине, дабы не при
влекать внимания. Смирнов 
дал нам' исчерпывающий 
ответ: «Пьем, потому что 
на улице холодно, замерзли. 
А мусору мы -уже целую 
кучу убрали».

На стадионе запустение. 
Поле не засеяно, все в про
лысинах, ямах. Кругом 
грязь, мусор, беговых доро
жек нет. Живописно допол
няет картину зеленый мох, 
покрывший проходную ста
диона.

Хозяин «Темпа» завод
измерительной аппаратуры. 
Мы встретились с секрета
рем парткома В. В. Иршен- 
ко, поинтересовались судь
бой стадиона.

— Мы возлагаем на него 
большие надежды. Какие? 
К сожалению, сейчас плана 
у меня нет. Он у инструкто
ра физкультуры. Вы с ним 
встретитесь, он все расска
жет. Я давно на стадион !(е 
заглядывал. ,

Этот ответ в коммента
риях не нуждается.’
• Стадион «Восход» рань
ше не пустовал. В самом 
начале сезона здесь про
шло несколько соревнова
ний. Спортсмены постоянно 
приходили на тренировки. 
Но сейчас на «Восходе» 
тишина, и, кажется, надол
го. Перед полем вбит колы
шек с дощечкой, на ней 
строгая надпись: «По полю 
не ходить. Засеяно». Разу
меется, ничего плохого нет 
в том, что на ЛПК (это. его 
стадион) хотят иметь отлич
ное футбольное поле.' Для 
этого были закуплены бол
гарские семена. Но только 
по всем правилам поле надо 
было , засеять осенью, а не в 
разгар сезона. Теперь же 
любители спорта на комби
нате вынуждены будут дол
го ждать, пока трава подра
стет. закрепятся корни".

Жалкий вид имеет стади
он ТПИ. В самом большом 
вузе города никак не най
дут сил, чтобы привести в 
должный порядок поле, до
рожки. Везде выбоины, 
грязь, обломки спортивных 
сооружений.

К сожалению, не подает 
хорошего примера и цент
ральный стадион города — 
«Труд». Не удовлетворяет 
всем требованиям футболь
ное поле. Не размечены 
секторы. Почти нет спортин
вентаря, необходимого для 
соревнований. Директора 
спорткомбината А. Погодае- 
ва все это мало беспокоит.

Нынешний летний сезон 
проходит под знаком VI лет
ней Спартакиады народов 
РСФСР. По сути, Нее со
ревнования будут идти .в 
зачет ее. Это накладывает 
большую ответственность 
не только на спортсменов. 
Результаты зависят и от то
го, как они будут организо
ваны, как подготовят , ста
дионы. Пока же в адрес хо
зяев томских стадионов доб
рых слов сказать нельзя.

Н. МАСКИНА.

с п о р т и в н а я  п а н о р а м а
ХО ККЕЙ . Ф ин и ш и рова л  чем

пи он ат  СССР по х о к к е ю . Все 
наград ы  д остались м оскви чам . 
Вслед за ком андой  ЦСКА, до
срочно  завоевавш ей титул  
сильнейш ей , серебряны е меда
ли по лучили  спортсм ены  
«Кры льев Советов», бронзовы е 
— «С партака». Последний 
матч ны н еш н его  сезона со
стоялся в субботу. «Кры лья 
Советов» вы и грал и  у  м осков 
ско го  «Динамо» — 7:2.

Л учш и м  бомбардиром чем
пионата  назван  нападаю щ ий 
ЦСКА Владимир Петров, завое
вавш ий  пр из «И звестий». Он 
забросил 27 ш айб и сделал 26 
голевы х передач.

С П А РТАКИ А Д А . В Киш иневе  
пр оход и т  ф инал р е спуб л и ка н 
с ко й  спа р та ки а д ы . П редстави
тели более чем по лум ил ли он 
ной арм ии ф и зку л ь т у р н и ко в  и 
спортсм енов М олдавии осп ари 
ваю т т и ту л ы  си л ьн е й ш и х  по 
25 м ассовы м и J2 военно-тех
н ически м  ’видам  спорта . Состя

зания продлятся до 10 ию ля. В 
этом ж е  месяце в Киш иневе 
состоятся ф иналы  VI С парта
киа д ы  народов СССР по борьбе 
дзю -до, м отокроссу  и радиотех
н и ке  на «лис».

П Р Ы Ж КИ  В ВОДУ. З вуки  
карнае в  — народны х м у
зы ка л ь н ы х  инструм ен тов  воз
вестили о начале в Д уш анбе 
ф и на льн ы х соревнований  п р ы 
гуно в  в воду по програм м е 
VI летней С партакиады  наро
дов СССР. Около ста спо ртсм е
нов, пр ед ставляю щ их 12 сою з
н ы х  р е спуб л и к , М о скву  и Ле
н ингра д , б удут  бороться за 
победу на трам пл ине  и вы ш ке . 
Заверш атся состязания 31 мая.

ВОЛЕЙБОЛ. Волейболисты  
сборной СССР заверш или това
ри щ е ски е  состязания  в Я по
нии , вы и грав  все встречи . Их 
четверты й — закл ю чи тел ьны й  
матч закон чи л ся  пораж ением  
хозяев со счетом 0:3.

БАТУТ. П р ы гун ы  Болгарии, 
П ольш и, Ф РГ, Ч ехословакии ,

Ш вей цари и , С Ш А  и СССР 
участвовали  в соревнованиях 
по п р ы ж ка м  на батуте в Ле- 

. нинграде . Они были посвящ е
ны  пам яти  ле тчи ка -ко см о на в- 
та Георгия Д обровольского . В 
инд и ви д уа льн ы х п р ы ж к а х  луч 
ш им и  были Ольга С тарикова 
из Тольятти  и Рои М ерриот из 
С Ш А.

ФУТБОЛ. В м инувш ее воскре
сенье состоялись ш есть м ат
чей на первенство стран ы  по 
ф утболу. Вот и х  результаты : 
«С партак» — «Арарат» — 0:0, 
«Черноморец» — «Динамо» 
(Киев) — 1:0, «Динамо»
(Тбилиси) — ЦСКА — 1:0,
«Днепр» -— «Карпаты » — 1:1, 
«Ш ахтер»  — «Зенит» — 5:0,
«Заря» — «Л оком отив» — 1:1.

Н акануне  «П ахтакор» побе
дил «Торпедо» — 2:1, а м осков
ское  «Динамо» — ростовское 
СКА -  1:0.

Зам. редактора 
И. А. МИЗГИРЕВ.

;7 м ая  — ш и р о к о ф о р м атн ы й  
ю ж ествен н ы й  ф и льм  «Доч- 
м атери» — 19. 21.

В
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

Ш и р о к о ф о р м а тн ы й  худо_-
ж еств ен н ы й  ф и льм  «Больш ой 
аттранцион»  — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 16, 17-40, 19-20, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Когда у м и р а ю т  легенды» —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «Н евинны е
уб и й ц ы »  — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
Зал ки н о х р о н и ки . «Ш ел сол
дат» — 9, 14-30. «Судьба чело- 
вена» ■— 10-40, 12-35, 16-10,
18-10, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Когда у м и р а ю т  легенды» —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17.
18- 40 20-20, 22. «Н евинны е
уб ийцы » — 8-40, 12-20, 14-10,
16, 17-50, 19-40, 21-30. «Д ож и
вем до понедельника» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Когда ум и р а ю т  легенды» —

9, 10-40, 12-20, 14, 16. 17-40,
19- 20 21. «Хлеб и ш околад» — 
9, 12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30, 
21-15. «Ч ук  и Гек» — 10-45.

«СИБИРЯК
«Про В итю , про М аш у и мор

с к у ю  пехоту»  — 9-20. «Хлеб и 
ш околад» — 11, 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Блокада» (две серии) — 13, 
16, 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Завтра, третьего  апреля» — 
13. «Пламя» (две сери и ) — 15, 
18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Улица м ладш его сы на» — 

11. «Еще не вечер» — 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«П отом у что  лю блю» — 17-10, 

19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«С ибирячка» (две сери и ) — 

15, 18, 21.

ля Т  8
ВТОРНИК, 27 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

9.00. П ро гр ам м а ‘ передач . 
9.05. «П ервы й  С овет раб оч и х  
деп у тато в» . К 70-летию  И вано- 
В озн есен ско го  С овета рабоч и х  
д еп у тато в . 9.45. Л. Б етховен . 
Т ретий  к о н ц ер т  для ф о р т е п ь я 
но с  о р кестр о м . 10.20. «М амина 
ш ко л а» . 10.50. « С тран и цы  тв о р 
ч е ств а  п и с а т е л я  В. К авери н а» . 
11.50. Н овости. 12.00. В ы ступле
н и е д етской  х о р о во й  студии 
«Восход». 12.15. Цв. «У мелы е 
руки » . 12.45. «Л и тер ату р н ы е 
встречи » . М. И саков ски й . 13.25. 
Цв. «Ч ай ковски й » . Х удож ест
вен н ы й  ф и льм . 1-я сер и я . 14.50. 
Н австр еч у  XXV с ъ е зд у  КПСС. 
«П яти летку  —* досрочно». 15.35. 
И. О льш ан ски й . «Т акая  к о р о т 
к а я  д о л гая  ж и зн ь» . П рем ьера 
тел ев и зи о н н о й  м н огосери й н ой

повести . Глава 1-я. «О ж ида
ние». 16.40. В эф и р е  — «Моло
дость». Р а с с к а з ы  о п р о ф ес
с и я х . «С варщ ики». 17.30. «Вре
мя».

ТОМСК
18.00. «От вы боров  до вы бо

ров». В п ер ед а ч е  у ч а с т в у е т  н а 
ч а л ь н и к  областного  у п р а в л е 
н и я  п и щ ево й  п р о м ы ш лен н ости  
М. Б. К оробков. 18.25. М алень
ки й  к о н ц ер т . 18.35. Н овости.

МОСКВА
18.45. Н авст р еч у  XXV съ е зд у  

КПСС. « П яти летку  — досроч
но». 19.30. « Т акая  к о р о тк ая  
дол гая  ж и зн ь» . Глава 1-я. 
«О ж идание». 20.35. «П оэзия». 
В. Н езвал . 21.05. «Героини п я
ти леток» . Т елеочерк . 21.35. Цв. 
«Ч ай ковски й » . Х у дож ествен 
ны й  ф и льм . 1-я сери я .

ТОМСК
22.50. «На п о л я х  области».

МОСКВА
23.00 — 23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.30. «Ш аги том ской  ав то м а
тики» . 19.50. «Р и м ски й  пор
трет» . Д ок ум ен тальн ы й  т ел е 
ф и льм . 20.05. «Н аш и к ан д и д а
ты». В стреча к ан д и д а та  в де
п у таты  В ерховного  С овета 
РСФ СР Л. С. Б р еко тн и н о й  . с 
к ом сом ольц ам и  и  м олоды м и и з
би р ателя м и . 20 .35—22. 10. Ху
дож еств ен н ы й  ф и льм  «Им по
к о р я е т с я  небо». (К иностудия 
им. Горького. 1963. г.).

РАДИО
ВТОРНИК. 27 мая

7.34. О бзор п оследн и х  и зв е 
стий . 7.40. «Родном у город у  — 
вы сокую  кул ьту р у » . 7.45. Му
зы к а л ь н ы й  а н тр ак т . 7.50. Р е 
к л а м а  и о б ъ явл ен и я . 9.00. По 
стр ан и ц ам  га зе т  «К расное з н а 
мя» и «Молодой ленинец» .

9.10. «Л етний  о тд ы х  т р у д я щ и х 
ся: п р обелы  и проблем ы ». Ин
тер в ью  с п р ед се д ател я м и  з а 
во д ск и х  ком и тетов . 9.25. Мол
д а в с к а я  м у зы к а . 9.45. «О храна 
со ц и ал и сти ч еск о й  со б ствен н о 
сти  — за б о т а  общ ая» . У м и к 
р о ф о н а  п р ед се д ател ь  обком а 
п р о ф со ю за  р аб о ч и х  С троитель
ств а  и  п р о м ы ш л ен н о сти  строй 
м атер и ал о в  М. С. Д еденева. 
19.00. П оследние и звести я . 
19.11. «На п о л я х  области». 
19.15. « Р аб оч ее утро» . «Ты 
ж д еш ь  м еня, поле» — р еп о р 
т а ж  и з  А си н овского  СПТУ. | 
«П овтори  себ я  в учен и ке»  — 
р а с с к а з  о н аставн и к е-стр о и те- 
ле. «О н аш ей  п роф есси и »  — 
слово в ы п у ск н и к ам  ГПТУ-11.

Производственное объеди
нение «Сибкабель» произ
водит набор мужчин и жен
щин не моложе 18 лет на 
курсы опрессовщиков кабе
лей и проводов пластиката- 
ми и резиной.

Срок обучения — 2 меся
ца.

Оплата за период обуче
ния — 100 рублей в месяц.

Иногородние обеспечива
ются общежитием.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-3, ул. Пушкина, 
46, п/о «Сибкабель», отдел 
кадров.

Томской конторе Госбанка 
на постоянную работу требу
ются: шофер, инкассаторы, 
машинистка, кассир-контро
лер вечерней кассы, курьер.

Обращаться: 634050,
Томск-50, пр. Ленина, 109, 
телефон № 2-65-72.

Горсад Горсад
30 30

мая мая
Всесоюзное ордена Ленина объединение 

государственных цирков
О Т К Р Ы Т И Е  Ц И Р К А
Большая разнообразная программа

« В С Т Р Е Ч А  Д Р У З Е Й »
Аттракцион «БУРЫЕ МЕДВЕДИ» (дрессировщик — 

Иосиф Монастырский).
Паузы заполняют популярные клоуны Алексей По

лозов. Владимир Иванов н Виктор Бобров.
Начало представлений—в 19 час. 30 мин.; в субботу— 

в 16 и 19 час! 30 мин.; в воскресенье—в 12, 16 и 19 час. 
30 мин.

Билеты продаются в кассе горсада.
Принимаются коллективные заявки.

ОТПУСКНИКИ, ЛЮБИТЕЛИ ПУТЕШЕСТВОВАТЬ!
Для вас Томский областной совет по туризму и экс

курсиям организует туристические поездки на турпоезде 
«Елочка» по маршрутам;

Томск—Пятигорск—Ереван—Тбилиси—Батуми — Су
хуми—Гагра—Адлер—Волгоград—Томск—с 1 по 21
июня;

Томск—Киев—Львов — Ужгород—Мукачево—Рахов 
— Черновцы — Кишинев — Одесса — Херсон — Се
вастополь — Волгоград — Томск — с 24 июня по 15 
июля.

За путевками обращаться в областной совет по туриз
му и экскурсиям (634050, Томск, пл. им. В. И. Ленина, 6, 
телефон № 2-45-33) «ли в профсоюзные организации по 
месту работы.

Томский институт автоматизированных систем управле
ния и радиоэлектроники объявляет прием в аспирантуру 
на 1975 год по следующим специальностям; эксперимен
тальная физика; физическая электроника; оптика; элек
трооборудование; теоретические основы радиотехники; 
радиосвязь, радиовещание и телевидение; радиолокация 
и радионавигация; радиоприемные устройства; электрон
ная техника и приборы; электровакуумные и газоразряд
ные приборы и технология их производства; конструиро
вание и технология производства радиотехнических и 
электронных устройств; техническая кибернетика и тео
рия информации; элементы и технические средства управ
ления и регулирования; вычислительная техника; автома
тическое управление и регулирование; электрофизические 
установки и ускорители.

Вступительные экзамены проводятся в мае, июне, 
сентябре, октябре 1975 года.

Порядок приема — общий для вузов.
Заявление о приеме с приложением соответствующих 

документов подается, на имя ректора института по адре
су: 634050, Томск-5,0, пр. Ленина, 40.

Томскому городскому 
агентству «Союзпечать» на 
постоянную работу требуют
ся сортировщики и бухгал
тер.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству, 
или пр. Ленина, 93.

Дирекции киносети г. Том
ска срочно требуется стар
ший бухгалтер.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Ленина, 73, коми. 29, теле
фон № 2-66-20.

К оллекти в  во сьм и летн ей  
вспохмогательной ш ко л ы -и н 
те р н а т а  глуб око  ск о р б и т  о 
п р еж д ев р ем ен н о й  кон ч и н е  
у ч и т ел я  трудового  обуч ен и я 

ПОПКОВА
В ладимира И вановича

и в ы р а ж а е т  со б о л езн о ван и е  
родны м  и  б ли зки м  п о к о й 
ного.

В ы нос т ел а  — 27. м ая , в 
16 ч асов , и з к в а р т и р ы  по
кой н ого  (г. Томск, у л . К у л а
ги н а , 25, кв . 16).
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